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Горе государству,  которое в руках капи-
талистов,  это люди без патриотизма,  без
всякой возвышенности в чувствах…

В.Г.  БЕЛИНСКИЙ

Зима в новом году для европейцев началась неплохо –
по данным специалистов, это самая тёплая зима за по-
следние 15 лет, отчего и потребление газа держится на

приемлемом невысоком уровне, и газовые хранилища исто-
щаются не так быстро. Но из-за сокращённого потребления
газа цены на него опустились ниже $1000, что уже нехорошо
для бюджета РФ. На это накладываются и санкции, введённые
в начале декабря прошлого года, которые уменьшают и по-
ставки нефти, что также может сказаться на бюджете.

Если 2022 год прошёл лучше прогнозов экономистов за
счёт высоких цен на топливо, то 2023 год может наоборот
оказаться хуже прогнозов. Во Всемирном банке ожидают
снижение ВВП России в новом году на 3,6%, в Кремле эти
оценки сглаживают – ожидания в районе минус 1%. Однако
независимые экономисты считают и те, и другие прогнозы
излишне оптимистичными – в худшем случае ВВП может со-
кратиться и на 5%, и даже больше. Нельзя сбрасывать со
счетов и стагнацию мировой экономики – тянущие за собой
мир локомотивы США, Китая и Евросоюза уже заметно за-
медляются, а за ними может начаться и новый кризис.

Профессор МГИМО, экономист Валентин Катасонов
считает ВВП необъективным показателем, но и он уверен,
что новый год будет сложным, а может, даже решающим –
либо рельсы поведут в индустриализацию и самодостаточ-
ную экономику, либо в новую экономическую политику, тот
самый НЭП начала 1920-х годов. Об этом эксперт рассказал
в беседе с Накануне.RU.

– В связи с тёплой зимой, санкциями и нарастаю-
щей стагнацией мировой экономики, можно ли ска-
зать, что нас ждёт в 2023 году в экономическом плане?
Насколько «просядет» бюджет, сократится ВВП?

– Чтобы ответить на ваш вопрос, нужно ответить на во-
прос более высокого порядка – кто будет находиться у вла-
сти, у руля российской экономики, российского государства,
потому что если мы будем пребывать в таком же состоянии
паралича, то, конечно, нам никакая цена на «чёрное золото»
или газ не поможет. Даже если там будет $200 за баррель –
нас это абсолютно не спасёт, потому что опыт ушедшего 2022
года показывает, что мы имели рекордные валютные доходы,
платёжный баланс по итогам прошлого года ещё не опубли-
кован, но я не исключаю, что активное сальдо платёжного ба-
ланса будет приближаться к планке $250 млрд. Такого
рекордного значения Россия не имела за все годы, за 30 лет
своего существования.

А мы почувствовали благотворное влияние этого валют-
ного дождя? Я лично нет, думаю, большинство тоже не по-
чувствовало.

Потому что в условиях необъявленной войны Запада про-
тив РФ мы должны были бы перейти на мобилизационный
режим работы, но этого не происходит. Да, первые прези-
дентские указы были правильные – я имею в виду указ от 28
февраля, от 1 марта 2022 года – где устанавливались жёсткие
ограничения и запреты на трансграничное движение капи-
тала, на валютные операции, а потом постепенно это всё было
нивелировано какими-то другими документами, разными ре-
шениями. Да и последующие указы, которые подписывал пре-
зидент, фактически обессмысливали первые указы. Поэтому,
как говорил Иосиф Виссарионович Сталин, кадры решают
всё. То есть нынешние кадры не в состоянии это решить.

– Почему они несменяемы? Или «коней на пере-
праве не меняют»?

– У меня вообще такое впечатление, что они тихой сапой
работают против России, на геополитического противника
– как иначе интерпретировать некоторые решения ЦБ?
Центральный банк играл в поддавки – $300 млрд были за-

морожены, думаю, в этом году они будут просто конфиско-
ваны. Казалось бы, в этой ситуации Центробанк должен опе-
ративно перейти на другую модель денежной эмиссии.
Нынешняя модель называется «Currency board» – валютное
управление – фактически это эмиссия денежных знаков «пе-
рекрашенной» иностранной валюты. Эта модель характерна
для колониальных и полуколониальных стран, не знаю, по-
чему об этом вслух и громко никто не говорит.

Вот появился, наконец, шанс создать правильный Цент-
ральный банк с такой эмиссионной моделью, когда деньги
вбрасываются не в результате покупки иностранной ва-
люты, а в результате выдачи рублевых кредитов на развитие
экономики. Но Центробанк резко сократил объём своей ста-
тистической информации, хотя кое-что всё-таки он продол-
жал публиковать. В частности, каждый месяц он публиковал
балансовый отчёт – каждый месяц, обычно 11 числа, балан-
совый отчёт за предыдущий месяц. 11 декабря 2022 года я
ждал, что ЦБ опубликует очередной отчёт за ноябрь, но
этого не произошло. Не произошло это и 15 декабря, и 31
декабря, и в начале января тоже.

– То есть статистику полностью закрыли, чтобы не
было лишних претензий?

– Те балансовые отчёты, которые были опубликованы
ранее, показывают, что Центральный банк указывает более
чем странный баланс: в активах по-прежнему присутствуют
все валютные резервы, как будто их никто и не заморажи-
вал, там просто идёт переоценка с учётом изменения ва-
лютного курса. Что касается кредитов, то их объём даже
сократился по сравнению с январём 2022 года. Была ещё
такая статья в отчёте, которая называется «Прочие активы»
– это всегда такая техническая статья, чтобы сбалансиро-
вать все активы и пассивы Центрального банка. А тут вдруг
эти «прочие активы» начали расти – по последним доступ-
ным данным за октябрь эти активы оказались примерно в 3
раза больше по объёмам, чем кредиты. И Центральный банк
вообще ни слова не говорит, что это такое.

– Что это может быть, на ваш взгляд?
– У меня такая версия, что ЦБ продолжает работать с

иностранной валютой, хотя 28 февраля 2022 года они ска-
зали, что прекращают все операции с валютой. И на соот-
ветствующей странице сайта ЦБ каждый день стоят
прочерки напротив купли-продажи валюты. Но ведь денеж-
ные власти – это два института, ЦБ и Минфин, и они между
собой тесно связаны.

Если какой-то из институтов собирается врать нам, то
они тогда должны врать синхронно.

А что мы видим? Напомню, что Центробанк управляет не
только собственными резервами, но и валютными резервами
Минфина, той валютой, которая входит в состав ФНБ. Так вот
если зайти на сайт Минфина, на страницу ФНБ, а он расписан
помесячно, то вы увидите, что, оказывается, каждый месяц
валютные составляющие этого фонда меняются – объёмы
фунтов, японской иены, резко увеличились объёмы китай-
ского юаня. Это означает, что Минфин живёт какой-то своей
валютной жизнью, о которой мы ничего не знаем. И возникает
вопрос – а через кого тогда Минфин продаёт и покупает ва-
люту? Непонятно. Потому что он может это делать только
через Центральный банк, а ЦБ регулярно сообщает, что они
пересчитали свои золотовалютные резервы и за отчётный пе-
риод никаких операций не совершалось. Значит, у Минфина
валютные операции совершаются, а у ЦБ – нет?

– А что происходит с «токсичными» валютами?
– Минфин отражает наличие в составе ФНБ британских

фунтов и японских иен, а это «токсичные» валюты, но сам Мин-
фин с этой валютой не работает, всегда с этой валютой рабо-

тал ЦБ как агент Минфина. Как мне кажется, эта странная ги-
гантская статья «прочие активы» – это и есть та самая ширма,
за которой и осуществляются те валютные операции с «ток-
сичной» валютой. До этого я предполагал, что Центральный
банк поручил отдельным коммерческим банкам выполнять
роль управленцев валютными резервами. Но современному
коммерческому банку работа с «токсичной» валютой – это, ко-
нечно, поручение почётное, но смертельно опасное. 

– Можно ли сделать какие-то прогнозы относи-
тельно того, как сильно повлияет на бюджет и ВВП сни-
жение экспорта углеводородов?

– Какие сейчас можно строить прогнозы? Пока можно
строить только сценарии развития. Например, пессимистич-
ный сценарий – если все чиновники останутся на своих местах.
Они просто даже не подозревают о существовании каких-то
альтернатив, так их научили, так воспитали. Например, Эльвира
Набиуллина – она же училась не только в МГУ, но и в Йельском
университете. Я там бывал, когда был в Америке, и должен ска-
зать, что это очень специфическое обучение. Разве можно от
Набиуллиной ждать, что она будет перестраивать работу Цент-
рального банка, изучать опыт денежно-кредитной реформы
1930-1932 гг. в Советском Союзе? Её этому не учили.

– А как скажется замедление ведущих экономик
мира – США, Китая, стран ЕС?

– Они уже давно фактически вступили в рецессию, они
просто не хотели этого признавать. Когда я учился ещё в со-
ветское время, нам рассказывали на лекциях по политэконо-
мии, что такое капиталистический цикл – это волнообразные
тренды развития капиталистической экономики, и каждый
цикл состоит из четырёх фаз: первая – это спад, рецессия;
вторая – стагнация, застой; третья – оживление; и наконец,
рост – когда оживление достигает докризисной точки и дви-
жется далее. Если посмотреть под этим углом зрения, что
происходило в мировой экономике во втором десятилетии XXI
века, то это ведь была сплошная стагнация, никакого серьёз-
ного оживления не было. Некоторые могут приводить в при-
мер отдельные показатели ВВП, но я давно уже не доверяю
этим показателям. Ещё в конце прошлого века многие эконо-
мисты на Западе говорили, что ВВП – это довольно лукавый
показатель. Судите сами – например, структура американ-
ского ВВП на 78% состоит из сферы услуг, и только 22% – это
реальная экономика, промышленность, сельское хозяйство и
строительство. Поэтому я больше доверяю показателям про-
мышленного производства, но и тут нужно осторожно считать
и ориентироваться на показатели.

Поэтому я думаю, что это была сплошная стагнация,
ведь во время финансового кризиса 2008-2009 годов мы его
не прошли до конца, потому что произошло то, чего никогда
не происходило. То есть если было бы действительно клас-
сическое падение экономики, то затем должна была на-
чаться фаза оживления и роста. А поскольку амортизиро-
вали это падение, оно не было глубоким, а получилось это
благодаря тому, чего как раз никогда не происходило –
включили на полную мощность печатные станки централь-
ных банков разных стран. За период с 2008 по 2022 годы
эмитированная денежная масса ФРС увеличилась на поря-
док. А экономика увеличилась на порядок? Нет, конечно. По-
этому возникает вопрос – если товарная масса увеличилась
лишь на 5%, а денежная масса увеличилась в 10 раз, почему
тогда нет гиперинфляции? А потому что эти ребята сегодня
используют очень активно финансовые рынки, фондовые
рынки, вся инфляция – она там.

Когда говорят про «пузыри» на финансовых рынках – это
и есть инфляция, и сейчас эти «пузыри» начинают лопаться,
часть этих денег просто исчезает.

То есть на Западе используют какие-то события в мире
как дымовую завесу для объяснения реальных причин и ме-
ханизмов действия капиталистической экономики. Напри-
мер, когда началась пандемия? Её объявили в январе 2020
года. Я как экономист ещё в ноябре-декабре 2019 года
определил, что в некоторых странах, например, Японии и
Италии уже началась рецессия, и вот тут просто совпало –
удалось списать всё на пандемию. Точно так же со специ-
альной военной операцией – теперь Путин стал источником
инфляции. А то, что они напечатали за последние 12 лет
денег в 10 раз больше, а товарная масса при этом увеличи-
лась на 5%, это как будто даже не учитывается.

– Сергей Глазьев приходит к выводу, что Россия
будет вынуждена отказаться от сырьевой экспортной
модели развития экономики. То есть сырьевой экспорт
останется, но будет приносить значительно меньше
прибыли. Какой будет или какой должна быть эта новая
модель развития?

– Эта новая модель экономики на самом деле хорошо
забытая – индустриализация, которая началась в конце
1920-х годов. У неё было три цели: во-первых, преодо-
леть отставание Советского Союза от ведущих экономик
мира, прежде всего США, Германии, Великобритании,
что мы наблюдаем и сегодня; во-вторых, достижение
полной экономической независимости, имеется в виду
самодостаточность и даже экономическая автаркия –
тогда мы будем обсуждать вопросы не экономических
санкций, а вопросы по типу где и что строить, что сози-
дать вне зависимости от конъюнктуры на мировых рын-
ках; в-третьих, создание индустриальной базы для
мощной обороны государства.

Все эти три цели на сегодняшний день сохраняют свою
актуальность, и если остановиться на второй цели, то я
считаю, что мы просто обязаны провести это импортоза-
мещение. Хотя мне не нравится это слово, всё-таки, когда
я изучал мировую экономику, так называли политику стран
третьего мира, потому что им надо было освобождаться от
колониального статуса, поэтому они должны постепенно
замещать импортные товары отечественными. Я предла-
гаю всё-таки взять за основу собственный пример – инду-
стриализацию. В последний полноценный хозяйственный
год, 1940 год накануне войны, мы на экспорт отправили не
более 1% всего произведённого общественного продукта,
а внутренние потребности за счёт импорта покрыли на
0,4%. То есть мы были уже практически самодостаточны,
у нас был весь набор отраслей и производств народного
хозяйства.

Да и в принципе позитивное слово – автаркия – но за 30
лет рыночной России это слово стали использовать как
некую издёвку, вроде как, вы что, автаркии захотели? Да, мы
хотим автаркии!

– То есть если не индустриализация, то впереди –
пессимистичный сценарий?

– Конечно, пессимистичный. Мы его уже даже проходили
– это 1920-е годы, так называемая новая экономическая по-
литика, НЭП; мы буквально в последний момент выверну-
лись из этой модели, была и высылка Троцкого, и
нейтрализация оппозиций, но мы успели. Задержись мы
ещё на год-другой на пути НЭПа – неизвестно, что бы было.
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Обращаем внимание читателей, что организации «Талибан», ИГИЛ, ОУН, УПА, УНА-УНСО, «Правый сектор», батальон «Азов», Меджлис крымско-татарского народа, 
«Джебхат ан-Нусра», «Тризуб им. Степана Бандеры», «Братья-масульмане», «Свидетели Иеговы» признаны экстремистскими и запрещены в Российской Федерации.

ЭКОНОМИЧЕСКИЕ СЦЕНАРИИ НА 2023 ГОД
Евгений ИВАНОВ



Вочередной раз Региональный
благотворительный обще-
ственный фонд содействия

увековечению памяти погибших
граждан в сентябре – октябре 1993
года информирует читателей газеты
о поступлении денежных средств на
сооружение памятника погибшим
защитникам Верховного Совета РФ
осенью 1993 года. В течение января
– августа 2022 года внесли свои по-
жертвования следующие товарищи:

Б.М. Абрамов – 1000, С.В. Анд-
рианов – 1500, В.А. Аношкин – 1500,
Р.Н. Богданов – 2100, В.В. Греков –
1000, М.А. Донченко – 1000, В. Дуж-
кин – 500, В. Крайнев – 10000, 
Ю.В. Кисилев – 500, Р.В. Климентьев
– 550, А.П. Найденович – 2000, 
С. Перминов – 1500, Н.В. Подоро-
гина – 1000, В.Т. Поляковский – 20,
А.О. Почта России – 4000, М.А. Рез-
ников  100, Т.И. Рожкова – 2000, 
С.А. Рузанов – 1000, В.А. Сабельни-
ков – 1000, В.Ю. Сальников –
500,В.Н. Смирнов – 5000, 
М.И. Смирнов – 1485, А.Н. Стреляев
– 1000, П.Ф. Фадин – 500, Ф.З. Ху-
гаева – 2000, П.А. Черкасов – 100,

В.Т. Шевченко – 1000, П.А. Щеглов –
3000 рублей (г. Москва);

А.Г. Кленшин – 500, В.А. Шев-
ченко – 1000, Г.Ф. Юрьева – 2000
рублей (Московская область);

О.А. Волков – 15000, (г. Санкт –
Петербург), И.Р. Тришин – 1000 
(Сахалинская область), В.А. Лыс-
ков – 2230 рублей (Ханты – Ман-
сийский АО).

Также поступили пожертвования
из Германии от супругов Вальтер в
размере 4000 рублей. Кроме этого,
некоторые товарищи не пожелали,
чтобы их фамилии опубликовали в
газете и от них поступило в фонд
1830 рублей. 

В текущем году историк, старший
преподаватель Российского эконо-
мического университета им. Г.В.
Плеханова С.А. Рузанов передал в
фонд несколько десятков экземпля-
ров своей книги «1991 – 1993 Исто-
рия сопротивления в России». В
результате реализации части этих
книг было получено 1000 рублей.
Желающие приобрести названную
книгу можно обратиться в фонд по
телефону 8-985-780-91-99.

Ранее, священник В. Кузнецов пе-
редавал в фонд несколько сот эк-
земпляров своих книг «Так было
(откуда пошёл кризис). Август 1991
года.» и «Так было расстрел». Автор
книг в те годы не имел церковного
сана и являлся народным депутатом
Моссовета. Соответственно был в
гуще тех событий и с документаль-
ной точностью их осветил. Эти книги
также можно приобрести обратив-
шись в фонд.

Редакция газеты «За русское
дело» присылало в фонд свои га-
зеты, которые также реализовыва-
лись и было получено 460 рублей.
Все эти деньги также направлены на
сооружение и установку памятника
погибшим защитникам Верховного
Совета.

Правление фонда выражает бла-
годарность всем перечисленным то-
варищам и надеется, что и другие
наши соотечественники последуют
их примеру и совместными уси-
лиями мы воздадим должную память
людям отдавшим свои жизни за вер-
ность и преданность своей совет-
ской Родине.

Свои пожертвования можно пе-
речислить по квитанции.

Более подробную информацию о
деятельности фонда можно получить

на сайте «Помним 1993. РФ», а также
на ЮТУБ канале «Трудовая Россия».

Председатель Правления фонда
М.И. СМИРНОВ

Мы, Мужчины и Женщины, со статусом
Советского Человека, с полными пра-
вами по праву рождения, живущие на

земле своих предков, вместе Носители сувере-
нитета, обладающие гражданством Госу-
дарства Союз Советских Социалистических
Республик. Человека, наделённого неотчуж-
даемыми и неделимыми правами и свободами,
провозглашёнными Всеобщей Декларацией
прав Человека, принятой Генеральной Ассамб-
леей ООН от 10.12.1948 года. Мы, нижеподпи-
савшиеся, Советский народ (г. Иркутска и
Иркутской области) публично заявляем сле-
дующее: 

Морская торговая корпорация РОССИЙ-
СКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ нарушила наши права, про-
возглашённые Всеобщей Декларацией Прав
Человека; мошенническим преступным путём,
против нашей воли, без объяснения правовых
последствий, принудила нас получить бланк
паспорта РФ, который является видом на жи-
тельство, дорожным паспортом, документом,
ограничивающим наши права и свободы, дого-

вором доверительного управления нашей зем-
лёй, природными ресурсами и совместным
имуществом граждан Государства Союз Совет-
ских Социалистических Республик. По открыв-
шимся фактам, будучи полностью вменяемыми
и дееспособными, заявляем о полном недове-
рии к торговой корпорации РОССИЙСКАЯ 
ФЕДЕРАЦИЯ по управлению нашим Государст-
венным имуществом, землями и природными
ресурсами.

Расторгаем и аннулируем в одностороннем
порядке все договоры, в любой форме с торговой
корпорацией РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ, отзы-
ваем все подписи и акцепты. Отказываемся от
навязанного нам РОССИЙСКОИ ФЕДЕРАЦИЕЙ
бланка паспорта РФ. Запрещаем использовать в
реестрах

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ нашу интеллекту-
альную собственность в виде персональных дан-
ных (ФИО), биометрии, хранение, трансграничную
автоматизированную передачу их третьим лицам.
Управляющая корпорация РФ-РОССИЯ не яв-
ляется Государством, и мы не передавали, не сда-
вали в аренду свою государственную собствен-
ность, указанную в Конституции Государства Союз
Советских Социалистических Республик (Основ-
ного закона) от 1936 года статья 6 (в редакции
1977 года – статья 11).
1. Игорь Николаевич Зубанов 23.11.1969 г.р.
2. Нина Михайловна Попори 24.02.1959 г.р.
3. Жанна Сергеевна Караваева 27.10.1978 г.р.
4. Владислав Геннадьевич Караваев 22.04.1978 г.р.
5. Валентина Николаевна Власова 28.11.1949 г.р.
6. Мария Александровна Власова 27.02.1977 г.р.

7. Виталий Александрович Ваулов 14.03.1986 г.р.
8. Владимир Александрович Ваулов 10.04.1987 г.р.
9. Екатерина Алексеевна Ваулова 05.11.1987 г.р.
10. Вера Иннокентьевна Филимонова 22.03.1956 г.р.
11. Татьяна Викторовна Пономарчук 24.08.1965 г.р.
12. Алексей Вадимович Горбунов 27.06.1982 г.р.
13. Светлана Викторовна Водяницкая 28.01.1959 г.р.
14. Ирина Ивановна Кищенко 11.11.1965 г.р.
15. Анна Георгиевна Тормозова 03.08.1953 г.р.
16. Николай Андреевич Скипин 20.12.1950 г.р.
17. Валентина Ефимовна Уварова 16.09.1952 г.р.
18. Светлана Павловна Ружникова 11.08.1979 г.р.
19. Владимир Александрович Ружников 02.02.1959 г.р.
20. Евгения Николаевна Воронцова 04.11.1986 г.р.
21. Николай Михайлович Гусев 28.03.1953 г.р.
22. Галина Дмитриевна Токарева 03.05.1954 г.р.
23. Ирина Алексеевна Шовикова 09.10.1975 г.р.
24. Дмитрий Алексеевич Шовиков 19.01.2007 г.р.
25. Людмила Петровна Пасечник 09.01.1959 г.р.
26. Сергей Петрович Пасечник 09.08.1979 г.р.
27. Татьяна Владимировна Левковская 30.01.1973 г.р.
28. Вадим Романович Левковский 18.06.2006 г.р.
29. атьяна Дмитриевна Елисова 02.07.1948 г.р.
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ТЯНУТ В КОНФЛИКТ
Украина предлагала Белоруссии заключит пакт о нена-

падении, передаёт агентство Белта со ссылкой на заявле-
ние президента Александра Лукашенко.

По его словам, Запад “не отказался от своих планов ка-
сательно Белоруссии”, а на Украине продолжают готовить
боевиков и экстремистов.

“Не знаю, зачем это украинцам. С одной стороны, просят
нас, чтобы мы ни в коем случае не воевали с Украиной, чтобы
наши войска туда не двигались. Пакт о ненападении предла-
гают заключить. А с другой стороны, готовят эту гремучую
смесь и вооружают их. Польша, Литва вообще очумели.
Зачем это им надо? Непонятно”, – сказал глава государства.

Накануне Лукашенко отметил, что вблизи белорусской
границы сосредоточена “группировка вооружённых фор-
мирований сопредельных государств Евросоюза и
Украины” – около 23,5 тысячи человек, из которых 17,2 ты-
сячи – с Украины и 3,7 тысячи – из Польши.

На встрече с российским министром иностранных дел
Сергеем Лавровым он также заявил, что “западные соседи
пытаются использовать Украину против Беларуси”, однако
та “пока держится и на провокации не идёт”.

Отношения Минска и Киева ухудшились в 2020 году,
тогда Владимир Зеленский не приехал на форум регионов
двух стран, который планировался в Белоруссии. Украина
является одной из стран, которую Минск наравне со стра-
нами Запада обвинял во вмешательстве в свои внутренние
дела, а также в том, что с её территории координировались
начавшиеся после президентских выборов акции протеста.

Лукашенко ранее говорил, что Минск не хочет воевать
на Украине, ни одного белорусского солдата там нет, но
страну пытаются втянуть в конфликт. РИА Новости

ОСВОБОЖДЁН ОТ ДОЛЖНОСТИ
Помните генерала ФСБ Алексея Павлова? Минувшей

осенью помощник секретаря Совета Безопасности России
опубликовал в еженедельнике “Аргументы и факты” статью
“Что варят в «ведьмином котле»”, где говорилось о превра-
щении Украины в тоталитарную гиперсекту (“Власть иму-
щие в Киеве первыми превратились в воинствующих
фанатиков, чьи взгляды прямо противоположны взглядам
нормальных людей”) и необходимости десатанизации этой
территории в ходе СВО. Помимо прочего, он упомянул ха-
сидов-хабадников, подчеркнув: “Главным жизненным прин-
ципом любавичских хасидов является превосходство
сторонников секты над всеми нациями и народами”.
Сильно разозлившиеся евреи обвинили Павлова в антисе-
митизме, “попытках искажения в массовом сознании пред-
ставлений об иудаизме” и даже “кровавом навете”,
потребовали уволить генерала из Совбеза, привлечь его к
уголовной ответственности. На Алексея Анатольевича ли-
лись потоки оскорблений и угроз. Дошло до того, что непо-
средственного начальника Алексея Анатольевича –
секретаря СБ Николая Патрушева (а Павлова СМИ имено-
вали “правой рукой Патрушева”) вынудили принести пуб-
личные извинения. Сам генерал-лейтенант Павлов
извиняться не стал.

“Ничего не скажешь, забросил тов. А. Павлов пачку дрож-
жей в «ведьмин котёл». Кто-нибудь вообще верит в то, что
генерал ФСБ мог случайно написать «такое»? Или что он не

знал, куда камень бросает и что может прилететь в ответ?
Бедные ещё от истории с Сохнутом не оправились, а тут
снова «прилёт». На всю статью всего две строчки про хаси-
дов-хабадников, но Берл Лазар уже полез в бутылку. Оно и
понятно. <...> Да кто бы сомневался в том, что Совет Без-
опасности РФ располагает достаточной информацией о
том, чем занимается секта любавичских хасидов на Украине,
а в первую очередь в России”, – отмечала “Русская народная
линия”.

Продолжение истории было предсказуемым, увы.
20 января Алексей Павлов освобождён от должности по-

мощника секретаря Совета Безопасности, которую он за-
нимал с 19 марта 2009 года. Причина увольнения в
президентском указе не названа.

“Его увольнение связано с его высказываниями. На
мой взгляд, выдержали паузу и оформили отставку че-
ловека, который, так сказать, перегнул палку, если мягко
выражаться”, – заявил изданию Daily Storm чрезвычайно
близкий к одной из кремлёвских “башен” политтехно-
лог/политолог Евгений Минченко, президент коммуни-
кационного холдинга “Минченко консалтинг”, директор
Международного института политической экспертизы,
президент Российской ассоциации по связям с обще-
ственностью, директор Центра исследований политиче-
ских элит Института международных исследований
МГИМО МИД РФ и действительный член Национальной
академии социальных технологий. Другой представи-
тель околовластной группы болтунов-политологов, руко-
водитель Центра стратегических коммуникаций
Дмитрий Абзалов придерживается такой же позиции. 
По мнению Дмитрия Габитовича, Павлов “перешёл на
уровень махровых действий с низким уровнем эксперт-
ной составляющей”, и вообще “в последнее время до-
статочно большое количество человек стали делать
странные высказывания. Это приводит к определённым
последствиям”. Абзалову очень не нравится термин “
десатанизация”, предложенный генералом – мол, 
“федеральный центр понимает, что военная кампания 
на Украине не была связана с какими-то религиозными
целями”.

Влияние хабадников недооценивать явно не стоит. На-
помним слова главного эмиссара данной структуры в РФ
(за коим маячат Ротшильды) Берла Лазара: “90% раввинов,
работающих в иудейских общинах России, принадлежат к
Хабаду”. Финансовые возможности структуры поражают
воображение, среди ключевых спонсоров лазаровской Фе-
дерации еврейских общин России (ФЕОР) – “переговор-
щик” Роман Абрамович, экс-глава совета директоров
фонда “Сколково” Виктор Вексельберг, израильский “брил-
лиантовый король” Лев Леваев. А уж сколько лоббистов
движения “ХАБАД Любавич” имеется в АП, ГД, СФ, кабмине
– можно лишь догадываться.

Как пояснили в аппарате Совбеза, Павлов “переходит
на другую работу”. Алексей Иванов

КОГО ПОЗОРИШЬ!?
Господин Путин, не товарищ. Сколько можно упраж-

няться в самобичевании? Что, не доходит вытекающая
мысль: «А король-то голый»? Вот уж действительно: «ко-
роля делает свита». И так стараются, все уши прожужжали:
«Москва, Кремль, Путин». Видела Россия-матушка в своей
истории всяких правителей в разные эпохи: и князей, и
царей и вождей. Были и временщики. Но до нынешнего
времени, XXI векана Руси ещё не было таких. 

Это надо же сказать, что «В Советском Союзе умели де-
лать только калоши». И смех, и грех. Напоминает унтер-
офицерскую вдову, которая сама себя высекла. Что,
говорун, белены объелся или зависть заела? Ну это кому
как. Кому попадья, а кому попова дочка. В общем, сострил
горе-пересмешник, как в бочку дунул. А мне подумалось:
не симптом ли это? Ведь явно засиделся на троне, уж
больше двадцати лет. Не будем желать зла, а пожелаем
благоразумия. Можно ведь уйти и по-английски, поти-
хоньку, не дразнить курятник. Вон в США отбыл два срока и
под… или, как у них, – на ферму. 

Да, в России это не принято. Царь Александр I уж какой
был победитель на всю Европу, и то тихо ушёл куда-то, ис-
тории неизвестно. Не сообразил Николай II, что нужно смы-
ваться, так его история смыла. Европейские родственнички
в приюте отказали. Таков ход истории и из него надо делать
выводы. 

А какие выводы делает нынешний правитель? Насмеха-
ется над прошлым. Умные люди не хают былое, а стремятся
понять. И это правильно, разумно. Смеясь над предками,
ты показываешь свою дурь и обречённость остаться в па-
мяти людей дуралеем. Не в этом суть, она в делах, их ре-
зультатах. 

Так и в нашем разговоре, где речь идёт об оценке
прошлого Великой Русской Советской Державы. По-
томки, будьте достойны своих великих предков. А ны-
нешние перевёртыши будут без уважения и без доброй
памяти. В.И. Курсаков

В ДУБАЯХ С КОКТЕЙЛЕМ НА ДЫНЯХ…
Почему я не доверяю избирательной системе? Потому

что иначе мне придётся слишком плохо думать о своих со-
гражданах (а я так думать не хочу), «массово голосующих»
за тех, кто не только ухудшает их жизнь, но и откровенно
плюёт им в лицо.

Любопытная история началась и развивалась на ново-
годних каникулах: депутат заксобрания Вологодской
области от фракции «Единая Россия» Денис Долженко вы-
ложил в социальной сети своё фото из Дубая: «На лыжах
я катаюсь не очень хорошо, а бегать в такой мороз не
очень комфортно. Прислушался к рекомендациям синоп-
тиков, утеплился».

«Утеплился» он майкой, ибо в Объединённых Арабских
Эмиратах сейчас действительно комфортно по сравнению
с российским климатом (во всех смыслах этого слова) и,

видимо, от радости поднял большой палец вверх. В столь
непростую, спецоперационную годину не все земляки,
мягко говоря, поняли устремления Долженко, и скандал
дошёл до старших товарищей: «Всему есть время и место,
ещё один наш депутат будет лишён партбилета, добе-
гался», – написал в Telegram-канале секретарь генсовета
«Единой России» Андрей Турчак.

Добегавшийся «слуга народа» попытался объясниться,
мол, он «не военный, а обычный человек» (туры в Дубай на-
чинаются от 100 тысяч рублей за несколько дней в сред-
ненькой гостинице), «вывозил ребёнка к морю» и т.д. Но это
не самое интересное, оказывается Денис Долженко в «Еди-
ную Россия» не вступал, и соответственно, «положить на
стол» ему нечего из-за отсутствия партбилета. Ладно, до 24
февраля 2022 года был беспартийным во «фракции вла-
сти», но разве после стольких воодушевляющих призывов,
не пришла пора подать заявление: «Если погибну, считайте
меня единороссом»?!

В данной ситуации примечательно даже не «облико-мо-
рале руссо туристо», а его интеллектуальные способности:
ну выехал ты подальше от большинства лишённых такой
возможности сограждан, но хвастаться-то перед ними
зачем? Не выставил бы автопортрет – не углядели бы.
Справедливости ради, Долженко не одинок: передал на ка-
никулах видеопривет из Мексики депутат Курской област-
ной думы Максим Васильев, тоже из «Единой России»,
настоящий член, то есть «не ассоциированный и не коопти-
рованный». Наливал себе в стакан и поздравлял всех с
Новым годом, желая «много денег и хорошего настроения».
Теперь говорит, что «будет говорить»: «И с Турчаком, и со
Старовойтом (Курский губернатор) и со всеми высокопо-
ставленными людьми, которые это прокомментировали,
постараюсь поговорить лично».

Самым принципиальным оказался глава комитета по об-
разованию, культуре, науке, молодёжной политике, сред-
ствам массовой информации думы Ставропольского края,
избранный туда по спискам «Единой России», Артур Насо-
нов. Ему принципиально было жить в тёплом месте, по-
этому сложил с себя полномочия, сдал мандат и
перебрался из Российской Федерации в Европейский
Союз, предположительно в Италию. Но опять-таки необхо-
димо уточнение: Насонов не член, а всего лишь «сторон-
ник» партии «Единая Россия» с 2018 года – расставили
правильные акценты в краевом отделении. Ну надо же было
человеку переизбираться – «во власть и от власти» – пой-
мём и простим. В смысле, попрощаемся.

Может сложиться превратное впечатление, что это
чисто «депутатская фишка» встречать новогодние каникулы
на дальних подступах к Родине. Отнюдь нет! В дубаях-стам-
булах-мальдивах были замечены люди, похожие на глав не-
которых регионов, высокопоставленных чиновников и их
родственников. Но, то люди сплошь умные – фоточками по
социальным сетям не разбрасываются, ведут себя скромно
и с достоинством. Ведь они – элита, достояние РФ!

«Тот, кто любит свою страну, не уезжает в сложное
время! … и чем дольше они пережидают на тёплых пля-
жах, тем сложнее им будет вернуться», – заявил ещё
летом 2022 года (как чувствовал!) председатель Госу-
дарственной Думы Володин. Золотые слова, Вячеслав
Викторович! Михаил Синельников-Оришак

И ЭТО ВСЁ О НАС

СОЮЗ СОВЕТСКИХ 
СОЦИАЛИСТИЧЕСКИХ РЕСПУБЛИК

– ОБНОВЛЕННАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
РАВНОПРАВНЫХ СУВЕРЕННЫХ

СОЦИАЛИСТИЧЕСКИХ РЕСПУБЛИК

ЦЕНТРАЛЬНЫЙ КОМИТЕТ КПСС
ПРЕЗИДИУМ 

ВЕРХОВНОГО СОВЕТА СССР
СОВЕТ МИНИСТРОВ – 

ПРАВИТЕЛЬСТВО СССР
16 января 2023 года г. Москва

МЕМОРАНДУМ
О прекращении военного конфликта 

в Украине
Центральный Комитет Коммунисти-

ческой партии Советского Союза, Пре-
зидиум Верховного Совета и Совет
министров СССР выражают большую
тревогу по поводу продолжающегося
вооруженного междоусобного столкно-
вения РФ и Украины. По имеющимся от-
крытым данным потери военных и
гражданских лиц с обеих сторон кон-
фликта приближаются к 1 000 000 чело-
век. Разрушены и повреждены объекты
инфраструктуры жизнеобеспечения и
энергоснабжения городов. Многие мир-
ные жители покинули свои места прожи-
вания и уехали за пределы Украины. По
оценкам западных средств массовой
информации, более 30% украинского
населения переехало на временное
место жительства в Западную Европу и
такое же количество украинских бежен-
цев переехало в Россию и другие рес-
публики на территории СССР.

Дальнейшее военное противостояние
сторон ведёт не к разрешению конфликта
и мирному урегулированию, а к новым
жертвам, страданиям и разрушениям.

Руководство СССР требует от пре-
зидентов РФ и Украины Путина В.В. и
Зеленского В.А. с 01 февраля 2023 года
прекратить военные действия на всех
участках вооружённого противостоя-
ния, обстрелы территорий друг друга,
диверсии и приступить под контролем
назначенных Советским руководством
представителей к подготовке для по-
следующего подписания мирного Со-
глашения сторонами конфликта.

Кроме Союза Советских Социали-
стических Республик никто не вправе
решать территориальные споры на со-
ветской земле!

ЦК КПСС

Президиум 
Верховного Совета СССР

Совет Министров СССР

ÇéãÖàáöüÇãÖçàÖ
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Запад начал переманивать 
российских специалистов, 
а удержать их нечем

Власти США охотно дают виды на
жительство ценным специали-
стам, желающим выехать из Рос-

сии. Пока речь идёт о рабочих визах, но,
судя по инсайдерской информации,
особо нужным сотрудникам в перспек-
тиве светит и гражданство. Никаких по-
литических требований, что характерно,
нет, просто сманивают «длинным дол-
ларом». И обещанием жизни в стране,
где стабильная экономическая ситуа-
ция. Чем ответят российские чинов-
ники?

Американские власти добавили лёт-
чиков гражданской авиации в так назы-
ваемый «список востребованных
профессий», и результат уже есть.
Народ массово сдаёт документы, и, не-
смотря на долгие проверки, таки обре-
тает место работы. Коей в РФ нынче нет.

В связи с резким сокращением
числа рейсов, а также проблемами с об-
служиванием авиапарка, многих пило-
тов отправили в неоплачиваемые
отпуска. Кто-то смог устроиться в со-

седние страны, но там и зарплаты ниже,
и число мест ограничено. Штатовцы
увидели «кадровый резерв» и не преми-
нули им воспользоваться.

Причём выгода тут двойная. Во-пер-
вых, собственно лётчики, таковые в
гражданской авиации нужны. Во-вто-
рых, это ослабление обороноспособно-
сти России. Или это даже «во-первых»…

«Белорусских лётчиков сейчас будут
учить летать на самолётах со «спецбое-
припасами». То есть с атомными бом-
бами. У нас проблемы с лётчиками.
Кто-то же должен летать! Сердюков за-
крыл большую часть военных училищ на
территории РФ. Сколько военных учи-
лищ у нас после него заново создали?
Что-то я про это ничего не слышал…
Лётчиков катастрофически не хватает,
поэтому и привлекают белорусов», – го-
ворит зампред комитета Госдумы по эко-
номической политике Михаил Делягин.

Все лётчики гражданской авиации
вроде как на особом учёте в Минобо-
роны РФ, это – ценные кадры. Готовые
пилоты транспортных и иных военных
самолётов, тот самый мобилизацион-
ный резерв. Если кто забыл: в годы Ве-
ликой Отечественной войны лучший

пилот «Аэрофлота» Александр Голова-
нов возглавил АДД (Авиацию дальнего
действия) и ещё в 1941-м бомбил Бер-
лин. В 1944-м он стал Главным марша-
лом авиации – по заслугам. А сейчас его
коллегами так разбрасываются…

С самолётами в России нынче, дей-
ствительно, плохо. Это если выражаться
цензурно. Недавняя презентация как бы
новых российских машин, за которые
хотят какие-то заоблачные деньги, ситуа-
цию явно не спасёт. Как выяснилось на
совещании у президента РФ, у Минпром-
торга нет даже планов по загрузке пред-
приятий. То есть вся распиаренная
программа строительства МС-21, Super-
jet NEW и Ту-214 (ещё советская разра-
ботка) ещё под большим вопросом.

Равно как и объявленные цены, кото-
рые, судя по всему, ещё не раз «скор-
ректируют». По сути, сейчас гораздо
выгоднее купить бразильские Embraer
E195-E2. Ценник сравнимый, с обслу-
живанием всё прозрачно, а санкций в
отношении России данная страна не
принимала.

Помимо бюджетных денег удастся
сохранить и кадровый потенциал, тех
самых лётчиков «двойного назначения»,

которых сейчас массово сманивают в
США. Да, свои самолёты строить всё
равно придётся, но заниматься этим
можно лишь после того, как все наши
нынешние руководители отрасли пере-
квалифицируются в лесорубов, земле-
копов и золотодобытчиков. И не иначе.

Однако проблемы с лётчиками наши
власти не волнуют – как и с другими вы-
сококлассными специалистами. Иногда
заикаются о том, что, дескать, всё плохо
– удрали айтишники. Далеко не все
эмигрировали в США, Евросоюз и про-
чее дальнее зарубежье, кто-то осел и в
соседней Белоруссии. Но оттуда тоже
выдачи нет: Батьке нужны хорошие
кадры. И не только ему.

«Все мои знакомые из сферы IT до-
статочно быстро нашли работу. Те, кого
позвали, теперь зарабатывают гораздо
больше, чем в Москве. Позвали их в Ар-
мению, в крупные мировые компании,
которые туда переехали, там у них те-
перь главный офис», – говорит про-
граммист Илья. 

Чем в 2022-м российские чиновники
обещали остановить «утечку умов»?
«Льготной» ипотекой, которая на падаю-
щем рынке недвижимости никому не

нужна. И обещанием не призывать в
армию. Но многие айтишники попали
под мобилизацию, хотя их вроде как со-
бирались беречь. Тоже обманули.

«Кадровый голод» наблюдается в
ресторанном бизнесе, в автосервис-
ной индустрии, в промышленности и
строительстве. По сути, все те специа-
листы, которые чего-то стоят и кото-
рые готовы искать себе лучшую долю,
готовы выехать из России. Если уже
это не сделали.

Причём ситуация гораздо хуже, не-
жели наблюдалась в начале 90-х, когда на
Запад стали уезжать учёные, инженеры,
врачи и прочие образованные люди.
Часть из них вскоре вернулась, поверив
лозунгам о «вставании с колен»…

Согласно данным ФСБ, только на
третий квартал 2022 года из РФ вы-
ехало чуть менее 10 млн граждан. Дан-
ных на конец года почему-то нет, да и не
факт, что таковые появятся. Учитывая
то, что ехать на отдых нынче особо не-
куда, а также географию «путешествий»
– 70% пришлось на Абхазию, Турцию,
Казахстан, Грузию и Финляндию – стоит
говорить о совсем иных масштабах так
называемой «пятой волны эмиграции».

«У нас есть исследование, в котором
мы спрашиваем, по какой причине чело-
век в последний раз уволился с работы и
что бы могло удержать его от этого шага.
Нематериальных средств мотивации –
полисов ДМС, дополнительных дней от-
пуска, скидок на продукцию компании,
бесплатной еды и напитков – в первых
рядах этого списка нет. Более высокая
зарплата, адекватное руководство, гаран-
тия соблюдения трудовых прав, повыше-
ние в должности и так далее», – объясняет
руководитель исследовательского центра
Superjob Наталья Голованова.

То же самое верно и в масштабах го-
сударства. Если людей постоянно оби-
рать – при помощи незаконных тарифов
ЖКХ, ничем не обоснованного роста цен
на продовольствие, лекарства и на авто-
мобили, то людям это в какой-то момент
надоест. И они уволятся. То есть эмигри-
руют. Что мы, собственно, и наблюдаем.

От редакции. Простой выход: если
в твоём доме плохо – беги из него. 
А кто в нём порядок будет наводить?

То, что в сегодняшней российской армии
положение с разведывательными и удар-
ными БПЛА дело обстоит просто по-

зорно, наверное, говорить не стоит. Если бы
не купленные в срочном порядке иранские
дроны, ситуация вообще бы стала фатальной.
Иранцы реально спасли ситуацию, причём не
только с помощью «Шахедов», но и управляе-
мых дронов, которые теперь украинцы назы-
вают «Неланцет».

То есть российские «Ланцеты» они знают и
прекрасно отличают их от «Неланцетов», кото-
рые намного более эффективны. То есть всё, чем
располагает российская армия – это горсточка
«Орланов», не очень эффективные «Ланцеты» и
импортные дроны. Ну и то, что закупают в Китае
и отправляют граждане, взявшие на себя бремя
снабжения в добровольном порядке.

Итак, Иран, Китай и на подтанцовках Россия.
Очень печально всё это наблюдать, особенно зная,
что ещё со времён Советского Союза разработки
радиоуправляемых моделей велись и велись ус-
пешно. Точнее, успешными были принципы, под-
водила материально-техническая база. Советское
«Остехбюро» силами Бекаури, Гроховского, Аса-
фова, Миткевича и многих других конструкторов
вполне успешно разрабатывало телетанки, радио-
управляемые самолёты и катера.

И после войны создавались вполне прилич-
ные системы, американцы порой реально оказы-
вались в роли догоняющих.

Как пример: Ту-123 с комплексом ДБР-1
«Ястреб». 

Комплекс сделали на базе Ту-121, самолёта-
снаряда с ядерной БЧ и дальностью полёта 4 000
км. В 1961 году «Ястреб» совершил свой первый
полёт, а всего было изготовлено 52 комплекса в
период с 1964 по 1972 годы.

Ту-123 мог пролететь на скорости 2700 км/ч
(привет, ПВО!) на высоте 19-22 км расстояние в
3 500-3800 км, согласно заложенной программы
осуществляя фотоконтроль земной поверхно-
сти. И – что немаловажно – вернуться обратно.

Что там в США? А в США что-то подобное
было создано и доведено до ума только в 1969
году. Это был комплекс, состоявший из беспи-
лотного разведчика D-21B и самолёта-носителя
М-21, который был создан на основе самолёта
А-12, прародителя знаменитого «Чёрного
дрозда» SR-71.

М-12, построенный в единственном экзем-
пляре, американцы в итоге разбили, D-21B пе-
ределали под запуск с В-52. Но и эксплуатация
самолёта была очень недолгой: спутники стоили
дешевле, чем титановый самолёт. Кроме того, D-
21B сам себе подписал смертный приговор в
первом боевом вылете на съёмку китайского
ядерного полигона Лобнор. Сбой программы
привёл к тому, что БПЛА не развернулся, а поле-
тел дальше… в СССР! И упал, немного не доле-
тев до Байконура.

Подарок были принят и на базе D-21B был
создан разведывательный комплекс «Ворон».

Но это стратегические разведчики, отдель-
ная тема. А если смотреть ниже и проще, туда,
где сегодня у нас полный развал?

Единственное, о чём можно говорить – это
очень странные БПЛА «Шмель» и «Пчела». Раз-

работало их в начале восьмидесятых годов про-
шлого века ОКБ Яковлева.

На момент своего появления «Шмель» и
«Пчела» были вполне на мировом уровне. Во-
обще есть предположения, что КБ Яковлева про-
сто оттолкнулось от американского БПЛА
«Акила», очень уж похожи были и размеры, и ЛТХ
аппаратов. 

Но вот когда «Пчелу» приняли на вооружение
в 1997 году, она уже была не очень актуальна,
хотя в Чечне выполняла свои обязанности. По
отзывам, картинка был очень так себе, но на без-
рыбье, как говорится, пойдёт и рак щукой.

В этом году, в конце ноября, в павильонах
ВДНХ прошла почти незамеченной выставка
«Аэронет-2035». Участвовало более 130 органи-
заций, которые продемонстрировали 170 разра-
боток в области беспилотной авиации.

Результаты? Да никаких. Это не «Армия…»,
где подписываются в обязательном порядке
многомиллионные контракты, это просто вы-
ставка тех, кому не всё равно, что в России никак
с беспилотной авиацией.

Хотя многое из того, что показывали на вы-
ставке, можно просто брать и запускать на кон-
вейер. Но это отдельный вопрос, который будет
ниже в подробностях.

Пока же стоит рассмотреть вопрос в свете
того, как вообще работает разведка с БПЛА в со-
временном конфликте.

На ВСУ работают американские дроны-раз-
ведчики RQ-4 «Глобал Хоук». 

И работают давно. Вылетая с аэродрома
базы Сигонелла на Сицилии (Италия), «Ястребы»
лет восемь летают над акваторией Чёрного моря
и вдоль наших границ от Грузии до Беларуси.

У России таких машин нет и пока даже не
предвидится. Разработки были, с 1986 года в
СССР разрабатывалось сразу два соперника
«Глобал Хоуку»: в КБ Мясищева турбовинтовой
БПЛА М-62 «Орёл», а в КБ Сухого – С-62 «Ромб»
на турбореактивных двигателях. Но в начале
1990-х оба проекта были закрыты «из-за недо-
статочного финансирования».

В наше время ОКБ «Сокол» разработало
весьма перспективный аппарат, который мог бы
стать российским ответом на «Ястреба». Речь
идёт об «Альтиусе», который вполне мог бы стать
соперником MQ-9 «Reaper» и RQ-4 «Global Hawk». 

Однако, работы, которые идут с 2011 года,
никак не могут увидеть закономерный конец, а
потому стратегических дальних разведыватель-
ных БПЛА у нас нет.

Начиная с девяностых годов, в Жуковском, на
МАКСе, регулярно выставлялись различные бес-
пилотные летательные аппараты. Десятки раз-
работок. Сотни. Кроме «Пчелы», увидевшей
мелкосерийное производство, все проекты ока-
зались не востребованы. 

«Аэронет-2035»? 170 разработок. Можно
только гадать, сколько из них окажется ненуж-
ными ни армии, ни флоту.

Кстати, бесподобный ВМФ России – един-
ственный флот в мире (если не брать флоты типа
Сомали) среди серьёзных стран, у которого на
вооружении нет беспилотной техники.

А вот американцы оснастили беспилотни-
ками всё, что только можно. Даже линкоры. Да,
линкоры – участники Второй мировой войны,
«Миссури» и «Висконсин» в далёком 1987 году

получили БПЛА RQ-2 «Пионер» и более того,
просто шикарно их использовали в войне в Пер-
сидском заливе в 1990-1991 годах. Дроны кор-
ректировали огонь корабельной артиллерии и
занимались подтверждением поражений.

Сегодня оснащение флотов идёт весьма при-
личными темпами. Палубы кораблей завоёвывает
БПЛА S-100, разработанный и производящийся
австрийской фирмой «Schiebel» с участием не-
мецкой компании «Diehl BGT Defence». 

США, Италия, Германия, Австрия, Франция,
Китай, Индия… Мозамбик, чёрт возьми! Уже
более двух десятков стран оснащают свои боевые
корабли австрийским беспилотником. РФ? РФ со-
брала 30 S-100 в рамках совместного проекта
ОАО «Горизонт» из Ростова-на-Дону и «Шибель». 

И на этом всё, больше «Горизонт Эйр S-100»
производиться не будет, потому что санкции.

А ведь в 1993 году (!!!) на МАКСе был показан
наш Ка-37. Беспилотный вертолёт. 

За 15 лет до появления австрийского «Кам-
коптера» у нас был свой (хорошо, почти свой)
проект беспилотного вертолёта. В создании
принимала участие южнокорейская фирма DHi,
но Южная Корея, как партнёр, попроще, чем Ав-
стрия и Германия. В 1996 году Ка-37 получил
более мощный двигатель и наименование Ка-
37С и снова выставился на МАКСе.

И на этом всё. История закончилась.
В 2016 году началась и тут же закончилась ис-

тория «Птеродактиля», дрона для танка «Армата».
Многие СМИ серьёзно обсуждали возможности
«Арматы» при использовании «Птеродактиля», де-
лали прогнозы…

Да, смотрелось всё неплохо: БПЛА на двух
кабелях, информационном и силовом, поднима-
ется на высоту до 90 метров и оттуда обозревает
поле боя, наводит пушку. Причём ему совер-
шенно не страшны комплексы РЭБ. В 2017 году
аппарат должен был пойти на испытания.

Где «Птеродактиль»? Примерно там же, где
«Армата» – чуть подальше в пространственно-
временном континууме. 

А мир не стоит на месте. Мир идёт вперёд,
совершенствуется. И вот уже в Китае в августе
2020 года совершён первый коммерческий рейс
беспилотным летательным аппаратом. Коммер-
ческий – это значит по доставке грузов. Да,
полёт длился один час. И расстояние было неве-
лико, но летел-то беспилотник!

БПЛА Feihong 98 (FH-98), созданный на базе
лёгкого многоцелевого самолёта Shifei Y5B, ко-
торый, в свою очередь, является лицензионной
копией советского самолёта Ан-2. Патриоты
могут надуваться от гордости, но где наши такие
самолёты? FH-98 тащит полторы тонны груза со
скоростью 180 км/ч на расстояние до 1200 км.
Можем повторить? Сомневаюсь.

Зато у нас носятся с несчастным «Охотником».
Создавали больше 10 лет, кое-как построили целых
два образца, один научили летать. В августе 2020
года в СМИ прошла информация, что С-70 пойдёт
в серию в 2023 году. Но что-то мне подсказывает,
что этого не случится по многим причинам, главная
из которых – его полная никчёмность.

Практика войны на Украине показала, что в
случае неподавленной ПВО обычным самолётам
в небе ловить нечего, несмотря на возможность
маневрирования и использования ловушек и
прочих ухищрений. Сбивают. А уж 25-тонный
утюг, который не имеет ничего из активной за-
щиты, собьют и подавно.

Впрочем, С-70 должен был вроде как приме-
няться в паре с Су-57. А наличие Су-57 в войсках
– это тоже дело не завтра и не послезавтра.
Плюс пока нет данных о стоимости аппарата
даже приблизительно. Скорее всего, она будет
такой, что всерьёз использовать такой аппарат
для выполнения боевых задач будет невыгодно
настолько, что «Охотника» отправят туда, где все
наши «не имеющие аналогов» «Арматы», «Коали-
ции», «Бумеранги», «Курганцы» и прочие ПАК ФА
и ПАК ДА. На выставки и парады.

Теперь переходим к «Добрыне». И к тому, по-
чему он в заголовке назван убийцей отечествен-
ной беспилотной авиации.

Скандал вокруг «Добрыни» и «Горыныча» ещё
не утих, наоборот, к нему подключаются всё
новые лица типа сына широко известного на-
шего специалиста в космической сфере Дмит-
рия Рогозина, например.

Суть в том, что ряд государственных и не
очень СМИ, типа НТВ и «5 канала», ввели рос-
сийских граждан в заблуждение, то есть со-
врали, рассказав о том, что «В Петербурге на
Обуховском заводе начали выпускать беспилот-
ники «Добрыня», производимые из российских
комплектующих.

Всего четыре месяца понадобилось специа-
листам концерна „Алмаз-Антей”, чтобы практи-
чески с нуля запустить массовое производство
квадрокоптеров. В России их выпускали и
раньше, но в Петербурге создали производство
исключительно из отечественных комплектую-
щих – от болтиков и винтиков до программного
обеспечения».

Ложь от первого винтика до последнего бол-
тика.

Знающие люди моментально вычислили, что
«Добрыня» не то чтобы «Добрыня», а в общем-то
«Назгул». Персонаж из совсем другой сказки. 

Flight Nazgul5 Evoque – это гоночный дрон с
камерой весьма невысокого разрешения. И, что
главное – совершенно неприспособленный к до-
ставке хоть каких грузов. 

Но если товарищ капитан сказал, что кроко-
дилы летают…

«Вообще сфера применения „Добрыни” не-
обычайно широка: спорт, георазведка местно-
сти, доставка медикаментов в труднодоступные
места. При этом не будет иметь никакого значе-
ния погодный фактор. Возможен и полёт под
дождём, и в морозы».

Вообще у нас армия задыхается от отсут-
ствия нормальных БПЛА для той же артиллерии,
отчего российские артиллеристы работают по
канонам Первой мировой. Но это никого не вол-
нует. Какую «георазведку» можно вести на спор-
тивном дроне с камерой 720р, я не знаю. И как
доставлять что-то на аппарате, у которого нет
даже системы возврата в случае потери связи.

Про нешифрованный сигнал управления я
уже молчу.

«До конца года будет изготовлено более ты-
сячи экземпляров «Добрыни»».

Тут надо забиться в патриотической истерике
«Ну как тебе это, Илон Маск!», не так ли? Но вот
увы, что-то не тянет. 

Алексей Дмитриевич Рогозин вступился за
«Алмаз-Антей», признав, правда, что «Добрыня»,
действительно, не полностью отечественный
квадрокоптер». Однако, утверждает он, это и
«далеко не копия китайских изделий».

Вот тут соглашусь с Рогозиным-младшим.
Это далеко не копия китайского изделия,
точнее, ДАЖЕ не копия. Это китайское изде-
лие с нахлобученным на него кожухом. Не
будем рассказывать о внезапном освоении
производства электромоторов и микросхем,
хорошо?

Всё в рамках одного призыва: «Хватит
нам врать!».

«Добрыня» – это предательская и преступная
попытка попила бюджета путём втюхивания
армии совершенно непригодного для военных
целей гоночного дрона. Очередная игрушка за
огромные деньги.

Касаемо «Горыныча», скорее всего, всё об-
стоит точно так же: куплен китайский гекс и для
него просто на 3Д-принтере напечатали кожух и
драконьи морды. Они, конечно, очень важны.
Возможно, скрывают маркировку «Сделано в
Китае» или ещё что-то не менее важное.

Но что тут главное? А главное – цена.
Flight Nazgul5 Evoque стоил 7 декабря чуть

более 34 тысяч рублей. 
Правда, без пульта и аккумулятора. Пульт Ra-

dioMaster TX12 ещё 6 тысяч рублей, аккумулятор
(хорошо, два) – ещё 6 тысяч. Итого комплект вы-
ходит в 46 тысяч рублей.

«Алмаз-Антей» заявляет стоимость в 130
тысяч. Вычтем отсюда печатание кожуха или
прибавим к стоимости и даже округлим до 50
тысяч. Наклейки там фирменные и всё такое. 

И всё равно, получается, что с каждого ко-
птера «Алмаз-Антей» будет иметь 80 000 (во-
семьдесят тысяч) рублей. 

Тысяча коптеров до конца года? 80 000 х 1
000 = 80 000 000 рублей. Восемьдесят. Мил-
лионов. Рублей. Вот уж, действительно, «учись,
студент». И перспектива иметь столько каждый
месяц на совершенно ненужных армии игруш-
ках.

А куда бойцы денутся? Возьмут. Да ещё и
благодарить будут. Потому что такой дерьмовый
дрон лучше, чем вообще ничего.

Благодетели, в общем.
Теперь вы понимаете, почему в армию будут

идти эти поделки и игрушки из Китая под видом
нормальной техники? Потому что они приносят
не деньги даже – СУММЫ тем, кто может урвать
от бюджета.

И потому никакие получастные ОКБ, которые
хотят делать технику сегодняшнего или зав-
трашнего дня, не получат ни копейки на реали-
зацию своих проектов. На них не заработать. На
них можно только потерять. А вот купить в Китае,
замазать где надо ненужное и продать, как своё
– это у нас завсегда пожалуйста.

Вот вам и итог: своего нет и не будет, зато
«Добрыня» заработает кому-то на очень
скромненькую квартирку в «Москва-Сити» или
маленькую халупу на Рублёвке. И сколько
умных и грамотных, неизвестных нам инжене-
ров плюнет и пойдёт продавать свои разра-
ботки китайцам или израильтянам – сказать
сложно. Но пойдут.

Но там, где принимаются решения, всем на
это глубоко наплевать. От профильных комите-
тов Госдумы до госкорпораций. Ведь отпилить
себе в карман кусок бюджета – это намного ин-
тереснее, чем дать российским солдатам совре-
менную технику.

И это, к сожалению, норма нашей жизни. 

От редакции. И называют всё это – 
«За Родину!»

«ДОБРЫНЯ» – УБИЙЦА РОССИЙСКОЙ БЕСПИЛОТНОЙ АВИАЦИИ

Иван РЫБИН

У ЛЁТЧИКОВ – СЕЗОН ОТЛЁТА

Роман СКОМОРОХОВ
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Вот и африканская сделка 2019 года проявилась
во всей своей красе: вдруг, как в сказке высу-
нулся корявый палец из воды (палец, видимо,

было хорошо видно не только с набережной г. Сочи,
но и с дачи неподалёку, и даже из бункера) и погро-
зил «нашему всему» и его генеральцам, а скрипучий
голос откуда-то сверху и издалека произнёс слово
«должок»…

«Должок» – это последствия хитрых манёвров и ма-
нипуляций с долгом на саммите Россия-Африка.

Пришло время платить долги.
Анатолий Шарий:
«Господин Путин говорит: «Мы готовы отдавать

зерно бесплатно, а вы отправляйте его бедным стра-
нам Африки». Мы отвечаем, что готовы брать зерно,
перерабатывать его в муку и затем направлять в афри-
канские государства».

Эрдоган. Он просто лучший. Это просто какой-то
космического уровня троллинг. Как из ничего сделать
что-то и продать это в два раза дороже.

Как понимать нам этот аттракцион невиданной
щедрости и обещания раздать зерно «бесплатно» и
только «бедным странам Африки»? И при чём тут
Эрдоган?

А чего тут понимать? И так всё ясно: Африка требует
доходы и проценты по своим бумагам, переданным
нашим славным соколам в Сочи в 2019 году, а наш друг
Эрдоган хочет на этом наварить «немного» и для
себя… Хотя, почему «немного»? Много он хочет! Поло-
вину или больше!

Африканские бумаги (Госдолг) у своих африканских
друзей взяли наши гопники и запустили с американ-
цами в трейд/траст. Американцы в свою очередь, по-
лучив африканские бумаги от русских, запустили
эмиссию доллара, заработали с оборота, а когда при-
шло время платить нашим – видимо, показали им
дулю. Типа – и бумаги африканские к ним попали неза-
конно, и вообще – санкции. Может, ещё какая «уважи-
тельная» причина нашлась, чтоб не платить. Короче,
«наше всё» и его генеральцев в очередной раз амери-
канцы кинули как последних лохов, им не привыкать.

Но бумаги-то они у африканских партнёров взяли,
а значит долг надо погашать. Три года прошли-проле-
тели как один день, африканские товарищи требуют
свои бабки и смотрят вопросительно на наших гене-
ральцев. А платить-то нечем.

Дальнейший диалог – исключительно плод моей
писательской фантазии:

Генеральцы, понурив головы, говорят: 
– Дорогие наши африканские партнёры! Денег у

нас нет, кинули нас проклятые америкосы! Но вы не
волнуйтесь, есть у нас зерно, много, ну и то, что не со-
всем у нас, у хохлов в порту скопилось, но вы не па-
рьтесь, хохлы частично в доле. Вот этим зерном мы вам
и заплатим. Народу же объявим, что мы могучие, вели-
кие, гуманные, человеко– и африканолюбы особенно.
Потому зерно пойдёт на экспорт в качестве помощи
бедным африканским странам безвозмездно, то есть
даром…

Перевалка «бесплатного» зерна будет вам через на-
шего надёжного друга – президента Турции…

Тут в диалог вступает президент Турции:
– Э, ребятки, а где мои проценты с ворованного у

советских и контрабаса?
Генералы: 
– Ну, возьми себе зерном процентов 10-15…
Эрдоган:
– Нет, мне 15 маловато будет, меня бритиша держат

за… пардон, за мой ЦБ, который в Лондоне, и если б
не всемирный контрабас всего на свете, нам тут жрать
будет нечего, никакой туризм нас не прокормит, тем
более по случаю ковида с туризма сильно доходы
упали. Живём, как на Черкизоне, даже Тельман ваш у
нас прижился, говорит, очень похоже, почти как у него
в Москве всё было устроено. Короче, с зерном сде-
лаем так: я возьму себе всё зерно, превращу его в
муку, с потерей 20-50 процентов (усушка-утруска, по-
грузка-разгрузка, что-то мыши съели), и частично
отдам, а частично продам то, что останется по цене хо-
рошей муки «бедным африканским странам»…

И тут ему генералы и африканцы хором:
– Да ты офигел? (Конечно, хором они сказали со-

всем другое слово, но мы его тут повторять не будем).
А Эрдоган им: 
– У вас выбора нет. Против моего лучшего друга

Владимира и его славных соколов, вообще-то, санкции
действуют… Если мне не отстегнёте, то повезёте своё
зерно по минным полям своими не застрахованными
корытами, или вон с «Горшкова» «цирконы» снимайте и
ворованное зерно в шахты грузите. Африканские
друзья ждут оплаты и будут недовольны, если она не
поступит в срок. Я слышал, у Вас в Африке много чего
припрятано? И деньги припрятаны, и злато-серебро,
чтоб было куда быстро свалить, когда дома начнёт зад-
ница пригорать? Подготовлены пути отхода, что тоже
хороших денег стоило? Вы хотите, чтобы кое-кто из
ваших партнёров, не получив ни денег, ни зерна, вдруг
вспомнил, что он из племени людоедов?

Так или примерно так должен был бы ответить им
Эрдоган, если бы такой разговор состоялся. Но я, ра-
зумеется, этот разговор просто выдумала для раз-
влечения почтеннейшей публики.

Никакого разговора не было – старые друзья, и осо-
бенно старые подельники понимают друг друга без слов.

Но, как выяснилось, у наших славных соколов есть
ещё подельники, или конкуренты, которые могут по ту-
пости сорвать «великую зерновую благотворительную»
сделку, но, думаю, проблему быстро разрулят:

«В Суэцком канале сухогруз с зерном с Украины сел
на мель.

Судно длиной 225 метров и шириной более 32 мет-
ров принадлежит греческой компании Target Marine.
Оно было задействовано в вывозе украинского зерна
по черноморскому коридору.

Хотя глава администрации канала Усама Рабиа за-
верил, что сухогруз не влияет на навигацию, на входе
в канал уже образовался затор из почти двух десятков
судов» (Теория Большого Шока).

Татьяна ВОЛКОВА

Итоги WEF 2023 в последний
день подвёл его президент
Бёрг Бренде в своей речи «За-

ключительные замечания: дорога
вперёд». Бренде заявил, что, не-
смотря на множество сложных вопро-
сов, стоящих перед мировым сооб-
ществом, на форуме в Давосе был
достигнут прогресс, особенно в ре-
шении наиболее острых рисков в
области продовольствия, энергетики
и климата. Таким образом, обозна-
чены основные направления «наступ-
ления» глобалистов на суверенные
государство и нормальных людей.
«Для меня самым большим уроком
прошедшей недели стало то, что, хотя
сегодня мир более фрагментирован,
эти проблемы необязательно должны
быть решены завтра», – сказал он в
своём заключительном слове.

Президент WEF Бёрг Бренде –
человек с «устойчивым» бекграун-
дом, верный сподвижник идеолога
четвёртой промышленной револю-
ции и инклюзивного капитализма
Клауса Шваба, основателя давос-
ского форума. Бренде – бывший
министр иностранных дел Норвегии
в период с 2013 по 2017 годы. С
2011 года он был управляющим ди-
ректором WEF, а до этого – генсе-
ком Красного Креста Норвегии,
занимал министерские должности в
правительстве страны и работал
председателем Комиссии ООН по
устойчивому развитию в 2003 –
2005 годах. Интересно, что он тесно
связан с миром транснациональных
корпораций: был председателем

крупнейшей подрядной группы
Норвегии в области обслуживания
дорог и автомагистралей Mesta, и
членом совета директоров Statoil.
По выручке эта компания оценива-
ется журналом Fortune как 13-я
крупнейшая нефтегазовая компа-
ния в мире, занимающая 1 место по
прибыли и рыночной капитализа-
ции в скандинавском регионе.

Вот указатели для «дороги, кото-
рая поведёт вперёд» ЕС и прочие
«цивилизованные» страны:

Первый маркер – это законода-
тельство. Миру нужна единая пра-
вовая база для стимулирования
экономики «замкнутого цикла», из-
вестной как инклюзивный капита-
лизм в период постэкономической
революции. С 2020 года в ЕС при-
меняется План действий по эконо-
мике замкнутого цикла.

Второй – обеспечение населе-
ния Европы были необходимыми
навыками. Экономика «замкнутого
цикла» – это глобальное изменение,
частью которого является переква-
лификация рабочей силы (читай!
мигрантов из б/УССР, Ближнего
Востока и Африки.

Третий момент – грамотное фи-
нансирование. Его необходимо на-
править на национальные планы
восстановления и устойчивости
(RRP) ЕС следующего поколения, а
также на план ЕС по укреплению
экономики после пандемии, ценник
которого более €800 млрд.

В этих процессах особая роль
«отводится политикам: сегодня мы

слышим о множестве проявлений
инклюзивности, и все они кажутся
потрясающими идеями. Но есть от-
дельная роль у правительства, кото-
рая сводится к соединению точек».
Не зря с 90-х годов при WEF в Давосе
функционирует школа мировых ли-
деров Клауса Шваба. Её, кстати, за-
кончил и Бёрг Бренде. То есть он
говорит о задачах для правителей
ЕС, основываясь на собственном
опыте. Председатель форума счи-
тает, что «наша работа заключается
в том, чтобы компаниям <трансна-
циональным корпорациям> было
проще сводить вещи воедино. Этого
действительно требует новая интег-
рированная политика». «Именно в
этом и заключается идея Европей-
ского зелёного курса. Вместо того,
чтобы иметь отдельные цели для
окружающей среды и климата, энер-
гетики и биоразнообразия, «эконо-
мики замкнутого цикла» и стратеги-
ческой автономии, мы должны объ-
единить их все вместе», – наставляет
верный «универсальный солдат»
Шваба.

«Вот почему важно, чтобы ключе-
вые промышленные игроки, органи-
зации гражданского общества и
правительства в полной мере взаи-
модействовали с нами, чтобы способ-
ствовать этой трансформации», –
определяет Бренде субъекты буду-
щих изменений по версии глобали-
стов из WEF. Радует только одна его
констатация: «Нам предстоит ещё
много работы», т.е. их версия мира
пока продвигается ни шатко, ни валко.

Некоторые истоги WEF 2023:
1. На форуме было запущено /

представлено более 50 инициатив,
каждая из которых может быть мас-
штабирована или воспроизведена
для улучшения состояния мира.
Таким образом, формируется еди-
ная управленческая среда для всех
стран-участников процесса «устой-
чивого развития». Россия до сих
пор в этом списке.

2. Одна из инициатив форума
поддерживает проект соглашения
ВТО об упрощении инвестиций в
целях развития, которое, как ожи-
дается, будет завершено в первой
половине 2023 года. Это про эконо-
мическое закабаление через ис-
пользование «цифровых валют
госбанков».

3. США объявили о новых усло-
виях фининсирования Глобального
альянса по упрощению процедур
торговли для продвижения работы
в странах, «проводящих жёсткие
реформы». Так формируется новая
колониальная политика.

4. На форуме был объявлен срок
действия Сети советов глобального
будущего на 2023-2024 годы: сеть
состоит из 29 экспертных тематиче-
ских советов и объединяет 500 экс-
пертов из научных кругов,
правительства, международных ор-
ганизаций, бизнеса и гражданского
общества, из которых 89 были на
встрече. Вот хорошо бы узнать, кто
там работает из России и тут же
присвоить этим людям почётное
звание иноагентов.

5. Форум запустил новую сеть
онлайн-регуляторов из Велико-
британии, Австралии, Ирландии и
Фиджи, целью которой является
«создание синергии между геогра-
фическими регионами и защита
конечных пользователей». Это не-
посредственно относится к зада-
чам реинтеграции англосаксонс-
кого мира.

6. Форум продвигает своё со-
общество Special Dialogue, состоя-
щее из израильских и палестинских
бизнес-лидеров. Под его эгидой
посланник Швейцарии на Ближнем
Востоке будет работать вместе с
WEF над созданием совместной ра-
бочей группы по климату и науке,
которая будет заниматься нехват-
кой воды, управлением отходами и
сельским хозяйством. Таким обра-
зом, в Израиль перемещается экс-
периментальная площадка по
сельскому хозяйству.

7. Форум и Институт транс-
формации Махараштры (MITRA,
Индия) подписали соглашение о
партнёрстве для совместной ра-
боты над программой преобразо-
вания городов, стратегическое и
техническое руководство прави-
тельству штаба Махараштра по их
созданию и эксплуатации. Речь
идёт о «15-минутных городах»,
эксперимент по созданию кото-
рых был остановлен обществен-
ностью в Оксфорде.

Первое утро в Севастополе разбудило
воем сирен целой кавалькады в кро-
мешной тьме куда-то несущихся по про-

спекту Гагарина автомашин «скорой помощи».
Следом со стороны штормового моря стал
рваться в открытую форточку нарастающий
свист и лихорадочный перестук вертолётных
двигателей.

Как выяснилось чуть позже, так в этих краях
с прошлого февраля работает конвейер по до-
ставке наших особо «тяжёлых» раненых от-
куда-то из окопов.

Оглушительно воющий Ми-8 с многозначи-
тельно подвешенными по бокам блоками не-
управляемых реактивных снарядов с ходу
плюхается между елями на небольшую бетон-
ную площадку, построенную на самой оконеч-
ности скалистого мыса, на котором
раскинулись учебные и спальные корпуса род-
ного для меня Черноморского высшего во-
енно-морского училища имени Нахимова. Чуть
винты едва переводящего дух запыхавшегося
«мишки» прекращают вращаться, «скорые» на-
перегонки подкатывают к одновременно от-
крывающимся створкам вертолётной аппаре-
ли. Оттуда – носилки, санитары в камуфляже с
капельницами в руках. Затем с распугиваю-
щим встречный транспорт воем – в обратный
путь. На Корабельную сторону Севастополя, на
Павловском мысу которой со времён адми-
рала Фёдора Ушакова день за днём спасает
жизни моряков главный клинический госпиталь
Черноморского флота.

К проходной госпиталя, естественно, по-
сторонним сегодня и близко не подойти. У на-
глухо запечатанных ворот с двуглавыми
орлами морские пехотинцы в тяжёлых броне-
жилетах и касках зорко ощупывают взглядами
и зрачками автоматов любого, кто хотя бы из-
далека движется в их сторону. Тем не менее,
удалось узнать, что раненых в госпитале очень
много. И с каждой неделей – всё больше. Во-
енные медики ежедневно и ежечасно совер-
шают невозможное, до последнего отстаивая
некоторые угасающие от боевых ранений
жизни.

А вообще-то зловещая тень нависшего над
Крымом близкого фронта ощущается даже на
Казанском вокзале Москвы. Ежеутренне от-
туда уходят на Симферополь двухэтажные ва-
гоны фирменного пассажирского поезда
«Таврия». Из низко расположенных окон купе
первого яруса ожидающие своей очереди на
посадку пассажиры с паспортами в руках
видны примерно до пояса. И потому сразу и не
поймёшь: кто, к чему и откуда волочёт и воло-
чёт окончательно закрывшие всякий обзор
перрона горы камуфлированного багажа? Пят-
нистые вещмешки и огромные дорожные
баулы, пакеты с сухим пайком с надписями
«Армия России», рюкзаки, хозяйственные
сумки с поклажей, притороченные к ним рези-
новые сапоги и толстенные рулоны изоляцион-
ного материала, которым обычно кроют
фронтоны дачных домиков.

Всё становится ясно, когда по проходу
мимо купе со всем этим добром с грохотом и
треском начинают протискиваться вконец ума-
явшиеся, потные и страшно шумные мужики в
защитной военной полевой форме.

– У вас верхняя полка свободна? Тогда,
если не возражаете, в Крым поедем вместе, –
извиняюще улыбается один из этих бойцов. На
вид – огромный мужик лет сорока восьми. –
Командиры сказали: «Занимать любые сво-
бодные места в вагонах».

Дальше выясняется, что наш новый спутник
и его сослуживцы – мобилизованные из Волго-
градской области. Дней десять сугубо теоре-
тически постигали грамматику боя в воинской
части под Тулой. В заключение на стрельбище
выпустили по мишеням по три автоматных
рожка и малость покидались учебными грана-
тами. Теперь едут доучиваться в Джанкой.

Дальше, как обещает воинское начальство,
– пара недель на крымском полигоне, где но-
вому знакомцу предстоит впервые попробовать
себя в роли командира модернизированной
БМП-2 с новым и очень мощным универсаль-
ным боевым модулем «Бережок». А это 30-мм
автоматическая пушка с боекомплектом в пол-
тыщи снарядов, 30-мм автоматический грана-
томёт, 7,62-мм пулемёт ПКТ и четыре
противотанковых ракетных комплекса «Корнет».
Такая кому хочешь даст прикурить на поле боя.

Учёба под Джанкоем для нашего мобилизо-
ванного спутника, которого в Камышине оста-
лись ждать 14-летняя дочь и жена, завершится
серьёзными экзаменами на новую роль. Сдашь
– возглавишь экипаж боевой машины, в кото-
ром ещё наводчик и механик-водитель. Не
сдашь – отправишься рядовым в пехоту. Но в
любом случае далее – на пополнение 33-го мо-
тострелкового полка, который из Херсона не-
сколько недель назад отошёл на левый берег
Днепра. И пока на его участке, рассказывают,
сравнительно тихо.

Поясняя всё это, новый спутник очень тол-
ково распихивает поклажу по ещё не занятым
другими пассажирами углам купе. Никуда не
лезет серебристый рулон изоляционного
строительного материала длиною в человече-
ский рост.

– А это зачем? – интересуюсь.
– Нужная вещь. Заворачиваешься в него,

скрепляешь концы скотчем. И можешь в тепле
и сухости в этом рулоне ночевать хоть в чистом
поле, хоть в насквозь промокшем окопе.

– Откуда такая предусмотрительность?
Имеете опыт боевых действий?

– Чечня. Разведчик бригады спецназа,
1995 1996 годы, – исчерпывающе ясно по-
ясняет собеседник.

Это, признаться, несколько удивляет. Нынче
под Херсоном нам командиры БМП-2, как вы-
ясняется, нужнее, чем опытные разведчики, не
раз побывавшие в боях, которые всюду и во все
времена на вес золота? В ответ молчаливое по-
жатие широких камуфлированных плеч с мя-
тыми погонами. Дескать, начальству виднее.

Ну и ладненько.
– А чудо-рулон вам интенданты на складе

выдали?
– Этого нам не положено. Сам купил. Благо

стоит копейки. Как и сам доукомплектовывал
походную аптечку.

Вы слышите в Минобороны: сам купил!
Разве трудно быстренько «переварить» и пу-
стить в дело на промышленной основе эти
окопные хитрости ветеранов? И оперативно
эти копеечные вещицы включить в перечень
инвентаря, положенного каждому солдату, от-
правляющемуся завтра на передовую?

В Джанкое, как и было обещано, поезд
«Таврия» заметно опустел. Пополнение 33-го
мотострелкового полка в Крым прибыло во-
время. Ещё через четыре-пять часов нас
встречал Севастополь.

На первый взгляд, в городе ничто не гово-
рит, что враг всего в получасе лёта для совре-
менного истребителя. Военных на улицах и
площадях почти не видно.

Что особо поражает: на въездах в город
никто не проверяет ни багаж, ни документы.
Что, на мой взгляд, несколько странно в такой
обстановке. В особенности после того, как
минувшим июлем, точнёхонько на День ВМФ,
невесть откуда взявшийся небольшой удар-
ный дрон, явно запущенный тайно пробрав-
шимися к Севастополю украинскими дивер-
сантами откуда-то из окрестных виноградни-
ков или местных чердаков, прицельно и почти
беспрепятственно обрушился на крышу шта-
ба Черноморского флота.

Тогда никто особо не пострадал. Неболь-
шой пожар потушили, выбитые взрывом стёкла
быстро вставили. Кованную ограду вокруг
штаба флота затянули маскировочной сетью.
Возможный таранный прорыв через ворота за-
труднили бетонными блоками. И на том, по-
хоже, успокоились.

Хотя, казалось бы, куда проще и эффек-
тивней в смысле защиты от новых диверсий
на период боевых действий закрыть блок-по-
стами свободный въезд в Севастополь во-
обще. Такие в советские годы десятилетиями
стояли под окрестными сёлами Верхне-Са-
довое и Гончарное.

Тогда через эти посты в главную базу флота
проехать можно было лишь по заранее оформ-
ленным через местную милицию и лишь по
официально высланным из Севастополя про-
пускам. Это в мирное, напомню, время. А сей-
час, когда до линии передовых окопов отсюда
рукой подать – вали в город-герой кто хочешь
и с чем хочешь?

А вот от новых нападений со стороны моря
Севастополь теперь защитился, как представ-
ляется, куда надёжней, чем с суши. Вы пом-
ните, как в ночь на 29 октября 2022 года сразу
семь полупритопленных украинских автоном-
ных ударных морских беспилотных аппаратов
предприняли одновременную попытку про-
рыва к мирно спавшим причалам внутреннего
рейда Севастополя?

По крайней мере, три из них, несмотря на
нашу сильнейшую оборонительную пальбу с
воздуха и с берега, неведомо как всё-таки про-
никли в Северную бухту. На которую, собст-
венно, почти весь корабельный состав ЧФ и
базируется.

Как результат: официально в тот же день Ми-
нистерство обороны РФ признало, что «взрыв-
ные» повреждения получил морской тральщик
«Иван Голубец» 68-й бригады кораблей охраны
водного района. Неофициально горожане утвер-
ждают, что, как говорится, «по касательной», до-
сталось и новейшему фрегату «Адмирал Мака-

ров». Но если даже эти разговоры правдивы, уже
через считанные дни этот корабль уже снова вы-
полнял в море боевые задачи.

Недавно я сам видел, как «Адмирал Макаров»
из очередного похода возвращался в Северную
бухту. Чувствовалось, что урок с октябрьским
прорывом украинских беспилотников к местам
основных флотских стоянок нашим командова-
нием усвоен. Лишь на очень короткий срок, не-
обходимый для прохода фрегата между Южным
и Северными молами, построенными в 1976-
1986 годах для защиты внутреннего рейда глав-
ной базы от осенних штормов, специально
выделенный буксир развёл буйки 415-метрового
бонового заграждения.

Затем, когда «Адмирал Макаров» уже ока-
зался в бухте, трудяга-буксир принялся тороп-
ливо снова затворять на замок морские
«ворота» Севастополя. Эта работа заняла
всего несколько десятков минут. Но чтобы враг
не воспользовался даже и этим кратким про-
межутком, в ещё незакрытый проход между
молами со стороны Константиновского раве-
лина быстро выскочил противодиверсионный
катер типа «Грачонок».

Его гидроакустическая станция обнаруже-
ния подводных диверсионных сил и средств
МГ-757 «Анапа» и поисково-обследователь-
ский комплекс «Кальмар» позволяют видеть
под водой всё окрест на сотни метров. Если
потребуется – с кормы любого «Грачонка» в
дело готов вступить дистанционно-управляе-
мый противодиверсионный гранатомётный
комплекс 98У, который автоматически наво-
дится на цель МГ-757 «Анапа».

Но и это теперь не всё. На Северном молу
с недавних пор на виду всего Приморского
бульвара встала пара развёрнутых в сторону
внешнего рейда и готовых к немедленному
применению РСЗО «Град». Четыре десятка 122
мм реактивных снарядов каждой такой ма-
шины способны плотно накрыть небольшой го-
родской квартал.

Если же огонь ведётся по морю – в квад-
рате площадью в тысячи квадратных метров от
мощного гидравлического удара кверху брю-
хом всплывёт всё. Не только тонны кефали,
камбалы и барабульки, которых, конечно, без-
мерно жалко. Но также и боевые пловцы или
беспилотники противника, если снова сунутся
к Севастополю. Вот по ним-то, если случится,
слёзы лить в главной базе Черноморского
флота точно никто не станет.

«УНИВЕРСАЛЬНЫЙ СОЛДАТ» ГЛОБАЛИСТОВ ПОДВЁЛ ИТОГИ
Дмитрий СВЕТИН

ÏÐÈÔÐÎÍÒÎÂÎÉ ÑÅÂÀÑÒÎÏÎËÜ
Г О Р ОД - Г Е Р О Й  Г О Т О В И Т С Я  К  Т Р Е Т Ь Е Й  О Б О Р О Н Е

Сергей ИЩЕНКО

ОБЪЯВЛЕНИЕ
12 февраля 2023 года в 13.00 часов в помещении КОВОРКИНГ – ЦЕНТР Восточного адми-

нистративного округа по адресу: Москва, улица Фортунатовская, дом 14 состоится очередное
Общее собрание участников Регионального благотворительного общественного фонда со-
действия увековечению памяти погибших граждан в сентябре – октябре 1993 года.

Повестка:
1. Подведение итогов деятельности фонда за 2022 год (Отчетные доклады Председателей

Правления и Ревизионной комиссии фонда).
2. Утверждение Сметы доходов и расходов фонда на 2023 год.
3. Доизбрание в составы Ревизионной комиссии и Общественного совета по использова-

нию накопительной части денежных средств фонда.
4. Разное.
Явка участников фонда обязательна.
Приглашаются и другие товарищи, кто желает более подробно ознакомиться с деятель-

ностью фонда.
Проезд: станция метро «Партизанская», далее несколько минут пешком под путепроводом

по Ткацкой улице до перекрестка и повернуть направо. Справки по телефону: 8-985-780-91-99
Правление фонда



Многие хорошо помнят, как пять лет назад
патриоты и родители по всей России на-
чали крестовый подход против «музы-

кальных вырожденцев». «Катюша» была в центре
этой борьбы с молодёжными «музыкантами», ос-
новной целью «творчества» которых является
развращение нового поколения, превращение
его в циничных недалёких асоциалов-гедони-
стов. С тех пор было сломано немало копий,
множество концертов и туров растлителей по
стране было отменено, их привлекали за пропа-
ганду наркотиков, а самые грязные из них уже
покинули страну и даже признаны физлицами-
иноагентами. Но кто бы мог подумать, что после
объявления президентом России цивилизацион-
ной битвы с сатанистами и подписания им указа
о защите традиционных ценностей, один из этих
самых музвырожденцев (с противостояния его
концерту в Махачкале всё и началось) – Егор
Крид (Булаткин) – попадёт во все российские
школы через обязательную внеурочку «Разго-
воры о важном». И ключевая роль в приобщении
детей к этой грязи даже не у Минпросвета, а у
людей в кабинетах уровнем повыше, как пока-
зало наше небольшое расследование. Уверены,
что родители не должны спускать на тормозах
этот плевок в лицо от организаторов «Разгово-
ров о важном» – каждый вправе защищать своё
ребёнка от деструктива, если ответственные ор-
ганы напрочь забыли о своих обязанностях.

Многие видавшие виды педагоги и воспита-
тели пришли в шок, узнав, что 23 января в шко-
лах страны в рамках «Разговоров о важном» на
тему «Медиаграмотность и цифровая гигиена»
ученикам, в том числе, 1-х и 2-х классов предла-
гается послушать обращение Егора Крида.

Сразу ответим на вопрос «а что тут такого?»
важной предысторией. В материале от ноября
2018 г. мы рассказывали, что сынок орехового
олигарха из Пензы Булаткин был пробным шаром
в армии музвырожденцев. Скандал в СМИ разго-

релся после того, как непобеждённый чемпион
UFC Хабиб Нурмагомедов публично выступил
против концерта Крида в Махачкале, отметив, что
не хочет развращения своего народа. Концерт в
итоге отменили, но либеральная и официозная
пресса начала выставлять родителей и всех вме-
няемых противников этих деградантов “радика-
лами”, “фундаменталистами” и т.д.

Далее проблема только ширилась. Растлители
молодёжи с микрофонами, умудрявшиеся вклю-
чать в свой имидж и тексты всю возможную грязь и
асоциальщину, в том числе запрещённую для детей
по 436-ФЗ (а на их концертах изначально либо не
было ограничений по возрасту, либо формально
стояло 16+) начали окучивать всю страну, а все здо-
ровые силы, не сговариваясь, организовали поток
заявлений в профильные органы, чтобы помешать
их враждебному влиянию на новое поколение.

Можете сами убедиться в поисковике –
сколько обращений от общественников по всей
стране о запретах выступлений музвырожден-
цев было в последние годы. К Криду добавились
“снаряды” покрупнее, вроде Френдзоны, Фейса,
Элджея, Моргенштерна и прочей нечисти (мно-

гие, к счастью, уже покинули Россию, а Морген-
штерн ещё и признан инагентом). Каждую
отмену концерта (а их было немало), мы воспри-
нимали как большую общую победу.

У нас нет никакого желания это делать, но
придётся всё-таки привести «тексты песен»
Крида. Они объяснят всё лучше любых попыток
морализаторства:

«Пошла ты»: «Но извини, я на других теперь
залезаю; Я говорю тебе, пошла ты … дорогая.
Пошла ты …, с*ка под словом любовь! Я бы раз-

бил тебе … в кровь. Пошла ты …, пошла ты …,
пошла ты …! И улечу от сюда …р на другую пла-
нету. И легче быть геем, чем быть с такой как ты!
Предлагаешь секс?! Я лучше тр*хну свою руку».

«Гучи»: «Эта с*ка – Шанель, эта с*ка, как Гучи.
Она круче твоей, круче всех тех с*чек. Моя с*ка
– модель, три подруги для кучи. Эта с*ка Ша-
нель, эта с*ка, как Гучи».

«Что они знают?»: «Что они знают, те, кто
меня не видел, Говорят за спиной без пауз,
будто старый видик. И лезут в друзья те, кто
раньше ненавидел, Столько фальши, я как в
зале, самый ох***ий зритель».

«Потрачу»: «В этой малышке столько секса
(***) меня бес попутал, Меня так манит, как ку-
саешь мои губы грубо. Но ты самый крепкий мой
алкоголь. Выпиваю, запиваю тобой и мы вы-
езжаем домой».

«Зажигалки»: «Назову тебя ласково с*кой,
ведь тебе это нравится. Я нашёл твою точку
Gucci, дай теперь мне расслабиться. Губы не-
меют, я даже не знал, что она так умеет. Руки по-
теют на её теле… Беру два бокала, мешаю
коктейли. Беру этих двух и мешаю их с третьей».

«… все ваши заслуги (…), Ведь мы шагаем по
кругу (go), Я кое-что знаю о с*ках (что), Ведь
жизнь – это та ещё с*ка (с*ка). Нас путают
фильмы, путают книги, Будто бы финиш будет
красивым. Будто всех ждёт счастливый конец,
Но мы же в России – тут счастливых нет (нет)».

И вот теперь безмозглые подонки из адми-
нистрации президента на том основании, что
Крид якобы большой авторитет среди школьников
(каким образом, интересно, если его аудитория
по закону (436-ФЗ) может быть только 18+?), про-
двигают этого вырожденца на обязательных заня-
тиях в школах. Для поднятия такой темы, как
цифровая гигиена. Видимо, как великого специа-
листа по информационной и кибербезопасности.
Очень патриотично и традиционно, в Минпро-
свете, видимо, тоже считают, что у нас в стране
счастливых нет.

Что ещё печальнее, дело тут, очевидно, даже
не в Минпросвете – червоточина во внутренней
политике намного глубже. В конце ноября про-
шлого года в Общественной палате эксперт
ОУЗС Анна Швабауэр вступила в полемику с «по-
пуляризатором науки», ведущей НТВ Екатериной
Шугаевой. Как мы рассказывали, Шугаева тогда
выступила как апологет «незапрещения детям
ничего в интернете, потому что всё равно они
всё найдут». Позже выяснилось, что эта дама яв-
ляется супругой высокопоставленного чинов-
ника АП Сергея Новикова, отвечающего за
внутреннюю политику.

В качестве примера показа и рассказа
детям о всевозможной грязи, вредном для их
здоровья контенте, чтобы «потом они сами

сделали правильный выбор», Шугаева тогда
предложила общение школьников с Егором
Кридом (музыкальным пропагандистом этой
самой грязи) в рамках «Разговоров о важном».
И вот мы на самом деле видим Крида в «Разго-
ворах о важном» для 1-11-х классов...

Вряд ли это простое совпадение, тем более,
что тот же Новиков называется ин-
формированными источниками в
СМИ близким другом продюсера
Первого канала Константина Эрн-
ста. А тот же Егор Крид входит в
жюри детского проекта «Голос» на
первом. И он каким-то образом
«случайно» заблаговременно пе-
ребрался в ОАЭ незадолго до объ-
явления в России мобилизации.
Переждал её и вернулся растле-
вать наших детей и зарабатывать
на этом. В отличие от своего това-
рища Моргенштерна, с которым
Крид записал пару клипов. Этот са-
танист с тремя шестёрками на
роже уже покинул Россию и офи-
циально признан иноагентом (хотя
в АП, по сообщениям ряда СМИ, с
ним до последнего пытались дого-
вориться). Крид же пошёл по пути
компромисса, что его полностью
устраивает. И похоже, не только
его, но и соответствующих кураторов в АП.

На съезде «Единой России» 7 декабря 2018 г.
замглавы АП Сергей Кириенко сказал буквально
следующее:

«Надо уметь работать с современной моло-
дёжной культурой, чтобы не превращалось это в
то, когда кто-то случайно не понимает или она
им не нравится, заканчивается это запретами
концертов. Это глупость».

То есть в АП дали зелёный свет растлителям
молодёжи, и примерно в то же время начали по-
являться сюжеты на федеральных каналах, а
также пламенные спичи главного госпропаганди-
ста Дмитрия Киселёва в поддержку этих «невин-
ных» молодёжных исполнителей. Вот она какая у
них, «современная молодёжная культура», кото-
рую мы, оказывается, «случайно не понимаем». Не
понимаем никак и не принимаем для наших детей
ненормативную лексику, пошлятину, пропаганду
гедонизма, алкоголя, наркотиков, насилия и про-
чей асоциальщины. Вот какие мы глупые. Это в
нас проблема, получается!

Как видим, реалии СВО и патриотические акты
президента в защиту традиционных ценностей
ничего не поменяли. В записанном для «Разгово-
ров о важном» в школах видеоролике Крид
сначала рассказывает, какой он богатый и успеш-
ный, потом приглашает школьников на свои кон-

церты и свои ресурсы в соцсетях. И предложение
от Минпросвета ожидаемо нашло свой спрос
среди полюбивших асоциалочку детей – после
такой масштабной рекламы в школах Крид при-
обрёл несколько десятков тысяч подписчиков.
Причём в полной версии своего «Разговора о важ-
ном» (которую не крутили в школах) исполнитель
не постеснялся показать всем недругам свой
фирменный жест, а его несовершеннолетние по-
клонники пришли в полный восторг. А как иначе,
если теперь серьёзные взрослые дяди сами реко-
мендуют его детям? Настоящее торжество куль-
туры и здорового воспитания…

В общем, это полное пробитие дна от АП и
Минпросвета – стучать ниже уже, кажется, не-
кому. Мы в очередной раз убеждаемся, кто на
самом деле рулит внутренней (в том числе обра-
зовательной) политикой в России. И пока это
будут позволять делать шугаевым с новиковыми,
позитивных изменений ждать не приходится.

Что в этой ситуации делать сознательным
мамам и папам? Только выступать единым фрон-
том, бороться за нашу традиционную школу, не
забывать, что все вы являетесь участниками об-
разовательного процесса и заказчиками образо-
вания как налогоплательщики. Каждый может
обратиться в администрацию своей школы против
подобных «Разговоров о важном». Обращаться с
заявлениями в прокуратуру и ФСБ по поводу кон-
кретного появления в школе Егора Крида (приме-
ров с приведёнными выше текстами его песен
более чем достаточно) и требованием найти и на-
казать виновных. Чтобы никому больше в голову
не пришло тащить в классы подобную грязь. Сле-
дите за ресурсами родительских организаций, в
частности, ОУЗС – по нашим данным, образцы
таких заявлений скоро появятся.

РИА КАТЮША
ОУЗС – общественный уполномоченный по

защите семьи.
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ОБРАЗОВАНИЕ ЛИ?

ПОСЛЕДНЕЕ ДНО?

Хотите ли предупредить преступления? 
Сделайте, чтоб просвещение 

распространилось между людьми.
Екатерина II

Власть муниципального образования Междуреченский
городской округ (МГО), или просто г. Междуреченск
(что в Кузбассе), обеспокоилась всплеском подростко-

вой преступности на подведомственной территории (за пер-
вое полугодие на 18% по всему Кузбассу). Количество
правонарушений, совершённых несовершеннолетними жи-
телями Междуреченска за 9 месяцев 2022 года превысило
уровень подобных деяний, совершённых за весь прошлый
год. Городская газета «Контакт» (орган власти) запестрела
информацией на эту тему (чем и пользуюсь), прошли интер-
вью, совещание с участием правоохранителей и руководите-
лей школ, нацеленное вывести систему профилактики
правонарушений среди несовершеннолетних на новый,
более эффективный уровень. Одна из последних публикаций
называлась «Вместе о важном» («Контакт» №91, 29.11.22).
Ранее было опубликовано интервью зам. главы города, пред-
седателя комиссии по делам несовершеннолетних и (заме-
тим!) защите их прав Н.Г. Хвалевко (зам. по социальным
вопросам): «Проблему подростковой преступности решаем
вместе». Приглашают вроде как и меня – «вместе» же.

Пришлось напроситься, раз «вместе». С 1 декабря местная
общественная приёмная партии «ЕР» организовала прямую
линию с депутатами горсовета от партии и первым среди них
сам председатель Совета народных депутатов МГО Баранов
Юрий Алексеевич. Звоню (пробился на самых последних ми-
нутах), спрашиваю (торопит он почему-то меня) о возникших
проблемах с воспитанием подростков, утверждаю, что в уста-
новившейся системе нужны разве моральноустойчивые, са-
мостоятельно мыслящие? Система их создавала, нацеливала
на преступный образ, ведь Вы, Юрий Алексеевич, культиви-
руете порок, раскручиваете педалируете порнографию, а
школа по сути одна из составляющих этой порнографии. Прак-
тика последних 30-ти лет подтверждает это. Разговор, обмен
мнениями всё же состоялся, надо отдать должное, трубку не
бросает, защищает свою систему – он является её апологетом.
В адрес Н.Г. Хвалевко, ничтоже сумняшеся, выказал уважение
– он не забыл: при личной встрече в магазине в начале осени
я ему без обиняков оценил Хвалевко как чинушу паразитиче-
ского образа. У меня на то есть веские основания. 

Говорю Баранову – проблема не решаема в этой системе
(не называя, что она буржуазная, это намёк, а улавливает он
или нет?), проблема перекладывается с больной головы на
здоровую. В своё время, Наталья Хвалевко, возглавляя
школьное образование в городе, уж очень любила бравиро-
вать, что школа воспитывает Гражданина, но почему си-
стема, мотивируя тем, что, «если у нас так всё хорошо
налажено в межведомственном взаимодействии системы
профилактики со школами, учреждениями культуры и
спорта, общественными организациями, учреждениями со-
циальной защиты населения, почему же количество право-
нарушений и преступлений, совершаемых подростками
растёт?» . И может ли быть иначе?

Пытаясь свалить вину с себя (наладив взаимодействия
в межведомственной сфере), господа либерал-реформа-
торы, не забыв об ухудшении «социально-экономической

обстановки в стране», как бы вопрошают: «Куда же смотрят
родители?». Тут они напоминают о том, что человек «с ран-
него возраста формируется в семье», что «супружеская
пара, принявшая решение родить ребёнка, обязана заду-
маться…», не забыв присовокупить, что «в вопросах воспи-
тания родителям оказывает поддержку церковь, где для
детей работает воскресная школа». 

«Самое трудное видеть то, что перед глазами», – не зря
предупреждал мыслитель, пользуясь этим правилом, по-
пытаюсь «увидеть». Давайте сначала, от печки, от печки… В
интервью Н. Хвалевко недвусмысленно указывает, что на
уровень преступности (повышение данного показателя) по
её выводу, «обусловлено прежде всего негативным влия-
нием среды, неблагополучием в семье…». «Но есть и те, кто
воспитывался в полных и благополучных семьях». 

Логика подсказывает, какое бы благополучие ни царило в
семье, если ребёнок попал в дурную компанию, подвергся
воздействию криминального влияния, то в семью приходит
беда. Среда! Вспомним годы своего взросления, становле-
ния. Нас, советских детей, воспитывала, прежде всего, школа,
тот образ жизни и уклад, что формировала школа и если в
какой семье возникало неблагополучие в воспитании (из
своего жизненного опыта помню, это было редко), тут же вме-
шивалась школа. Школа! О влиянии церкви мы не знали, она
для нас существовала в ином мире, раз была отделена от го-
сударства (значит, от общества – и это было правильно). «Не-
веста» Христова (церковь) воспитывала смирение, рабскую
покорность, ибо церкви и нужен «раб божий», слепо верящий. 

Один из методов познания – сравнение. Социалистиче-
скому обществу – обществу трудящихся, в коем основой
жизни был труд, он же был и богатством, требовался человек-
труженик, творец и созидатель, и социалистическая система
не просто учила-образовывала, но и просвещала. Бесспорно,
в СССР был самый низкий уровень преступности. Тому спо-
собствовала не только социально-экономическая система, но
и традиции морально-нраственных основ, заложенные при
построении социализма, но никак не библейскими запове-
дями. СССР победил в войне 1941-1945 гг. со всей «просве-
щённой» Европой не только силой оружия, но и силой духа и…
нравственностью. Победу одержал школьный учитель!

Наши девушки, проверенные немецкими врачами оказа-
лись целомудренными, отчего те и забили тревогу, пред-
упредив своё руководство, что такой народ победить
невозможно. Советскую молодёжь церковь не окормляла,
кто же «зарядил» её столь высокой степенью духовности? 

Человек социалистического общества был независим и
свободен от собственных страстей, предрассудков, тёмных
ощущений – как бы не клеветали на социализм злопыхатели.
Прожив большую часть при социализме, я осознавал его блага,
что касается благ капитализма с его полной «раскрепощён-
ностью», то практика в полной мере подтвердила зыбкость та-
кого жизнеустройства; неуверенность людей в будущем,
социальная униженность и тёмные ощущения беззащитности
превращают человека в щепку в бурном потоке жизни. 

Несомненно, Ю. Баранов, Н. Хвалевко, глава МГО В. Чер-
нов (учившиеся в советской школе), другие должностные
лица городской власти об этом должны бы знать… только
вряд ли у них возникает мысль о том, чтобы, не дай бог, пе-
ренять опыт социализма. Хотя бы в деле воспитания под-

растающего поколения. А систему ломали с энтузиазмом,
«вдохновенно» – в приступе безудержной эйфории, смело,
и …безжалостно. Понимали, что ответственности не поне-
сут. Ломали всё – предприятия, шахты, здравоохранение
(называя оптимизацией), школу. Советская школа была еди-
ной, трудовой, дающая фундаментальные знания, а вместе
с тем и мировоззрение. Что представляет ныне «школа» и
среда в Российской Федерации – основная цель статьи.

Мне довелось быть не просто свидетелем, но и обличите-
лем вандалов в городском образовании: «Слом социалисти-
ческой системы потребовал слома системы образования.
Вспомним: святая святых – систему своего гуманитарного об-
разования демоуправители отдали в духовное подчинение
международному спекулянту Дж. Соросу, мотивируя абсурд-
ность этого решения нищетой бюджета, забывая при этом,
что нищета бюджета производна от либерального курса» – из
моей статьи: «Педагогика от лукавого» (ПГ №29, 18.06. 2017
г.). Возглавляла Управление образования города на тот мо-
мент Наталья Хвалевко, о её деятельности в «Педагогике» я и
информировал, вручая газету её преемнику, Хвалевко как раз
«ушли» с должности, когда статья была уже написана.

Статья всего в пол полосы, в ней я сжато изложил: па-
фасно-бравадные заявления Н. Хвалевко о её «обязанности
дать детям хорошие знания»; привёл мнение «Генерального
директора журнала «Эксперт» Александра Привалова, он
полагает, что образование погибло: как единая система,
оно находится за точкой невозврата, т.е. разрушено…
Школы как нацияобразующей производящей сферы
больше нет», – из статьи городской журналистки Софьи Жу-
равлёвой: «Судьбы сочинений, медалей… образования»
(«Контакт» №1, 2016 г.). (Должностные лица, видно, не чи-
тают собственную газету, но если быть точным – это не для
них – подумал я сейчас.) В «Педагогике от лукавого» сделал
удручающий вывод: «Век просвещения благополучно закон-
чился. Мы живём в веке беспросветного невежества».

Сделал ссылку на интервью Ольги Четвериковой коррес-
понденту газеты «Завтра» Дм. Перетолчину: «За реформой
образования в РФ стоят спецслужбы США». Я писал о собст-
венно исполнителях – педагогах города под водительством
Н. Хвалевко. О том, что Наталья Геннадьевна инициативная
«личность» (вроде Дениса Проценко из Коммунарки) – как
скажут – не задумываясь кинется «кому бы и быстрей вычи-
стить сапоги». Известно, что процесс реформирования
школы был запущен с 1992 года и Междуреченск… стал по-
лигоном образовательных технологий («Контакт» №13,
05.02.2000 г.). «Педагогам» пели осанну, ими загордился
Междуреченск. «Старателей» охватил «инновационный зуд»,
и они первыми в РФ создали в городе научно-методический
центр инновационных образовательных технологий, на ос-
нове которых «Междуреченские учителя рекомендуют ми-
нистерству». («Контакт»№101, 02.09.2000 г.). Вынужденно
возвращаясь к этой теме, упомяну и предыдущую статью:
«Халдейщина – как предмет гордости Междуреченских пе-
дагогов», догадались – о «подвижничестве» Н. Хвалевко на
ниве обскурантизма, халдейщина – как символ космополи-
тизма, пренебрежительного отношения к своей стране и
преклонение перед всем иностранным. 

Но вернёмся к моему телефонному разговору с Ю. Ба-
рановым. Ничуть не сомневаясь, что убедить, тем паче пе-

реубедить заматеревшего либерала мне никак и ничем не
удастся, спрашиваю его: «Почему же Россия программно и
институционально принимает систему образования по об-
разцу Запада, которая одурманивает и деморализует детей
и молодёжь?». Ответить честно на этот вопрос проблема-
тично, поэтому он вроде о том, что не всё так плохо, вот ведь
сейчас воюют наши мальчики на Украине… Согласно той ин-
формации, что я располагаю по СВО на Украине, мне есть
что сказать, но цензура не пропустит. Только уж очень нело-
гичная война вырисовывается – ведут её военные, но, узнаю
из открытых источников, что на ход принятия ими решений
оказывают влияние российско-украинские олигархи, веду-
щие на территории Украины свой бизнес, имеющие кон-
такты и заинтересованные в избирательности боевых
действий. За пределами внимания операторов ракетных
ударов остаются объекты, имеющие прямое отношение к
материальным интересам олигархов воюющих сторон. Не
за это ли кровь и жизни наших молодых мужиков? 

Но не столько мне надо утвердиться перед должностным
лицом, сколько всё это надо знать родителям: на уровень
подростковой преступности в городе они (т.е. власть) вряд
ли существенно повлияют. Даже «вместе»… Им, родителям,
надо видеть, повторяю, банальное перекладывание про-
блемы с больной головы на здоровую, уходя от ответствен-
ности. «Вместе о важном» приводит ответы родителей о
сложностях в воспитании детей. Ответы однотипные: гад-
жеты, мат, грубость со стороны детей, слабая мотивация к
учёбе, отсутствие понимания, собственная занятость. Заня-
тость родителей была всегда, и я прошёл через это. Суще-
ственно то, что эпоха была человеческая, не было
дъявольского изобретения – гаджетов, мотивация к учёбе
была непринуждённая, к чтению тоже. Это и моё поколение,
наши дети учились по тем же нормам-традициям, мотива-
ция и к учёбе, и к чтению была. В нас была как врождённая
ответственность. Были, конечно, и исключения. Оправдывая
нынешний либеральный беспредел – время всеобщего па-
дения нравов, журналистка Наталья Кацлер подытоживает:
«Печально, но приходится признать, что все эти трудности
самими нами, родителями (и вообще – взрослыми) и сфор-
мированы. Гаджеты – прекрасное коммуникативно-инфор-
мационное средство. А научить ребёнка правильно…».
Понимает ли образованная журналистка, что научить «поль-
зоваться гаджетом» – всё равно что учить козу играть на
баяне, этот «прибор» и создан для оглупления человека. Не-
ужели непонятно, что вся страна, и стар и млад, уткнулись в
гаджеты и нет из них выхода – это психологическая зависи-
мость, уничтожающая образное мышление, без коего чах-
нет правое полушарие. Но что поразило в суждении Н.
Кацлер, так это: «Они в этот мир не просились». Не просто
примитивно-глупо, но и откровенно цинично. Это как нера-
зумное чадо заявляет маме (отцу) – я не просил(а) вас об
этом, родили – кормите… Установка: не умеете воспитать,
нечего и рожать. Капитализму лишние рты не нужны… 

(Окончание следует)

И.Н. СОЛОДОВЧЕНКО, 
Междуреченск

И СНОВА ОБ ОБРАЗОВАНИИ – ВОСПИТАНИИ
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ДАЛЁКОЕ И БЛИЗКОЕ

(Продолжение. Начало в №№26-51,
2022, 2-4, 2023)

ГЛАВА VII
21 ИЮНЯ 1941 – 

САМЫЙ ДЛИННЫЙ ДЕНЬ

1. ВОЙНА  ЧЕРЕЗ СУТКИ!
Но к утру следующего дня, 21 июня,

обстановка на советской стороне гра-
ницы вновь резко изменилась.

Прежде чем рассказать об этом,
следует напомнить, что ещё несколько
дней назад разговоры о возможности
войны с Германией жёстко пресекали, а
солдат и командиров за них наказы-
вали. Членам ВКП(б) это грозило ис-
ключением из партии, что тогда было
очень серьёзным наказанием. 

Однако в ночь с 20 на 21 июня, по-
вторяю, с 20-го на 21-е, то есть более
чем за сутки до войны, во все пригра-
ничные округа пришёл приказ приве-
сти войска в полную боевую готов-
ность к 18 часам 21 июня. Одновре-
менно войска получили предупреж-
дение из Москвы, что немцы начнут
войну через сутки – в 3-4 часа утра
22 июня. О предстоящем через сутки
нападении Германии сообщили прак-
тически всему командному составу за-
падных округов, вплоть до вспомога-
тельных частей и подразделений.

ПрибОВО
Начнём с уникального свидетельства

полковника И.С. Чернова, служившего в
Управлении начальника строительства
(УНС) №89 Прибалтийского военного
округа. Эта организация строила Алитус-
ский (Олитский) укреплённый район на
участке прикрытия 11-й армии. Итак,
слово полковнику Чернову:

“Работы на оборонительных соору-
жениях велись круглосуточно, и ранний
рассвет в субботу 21 июня, казалось,
не предвещал каких-либо событий. Не
заходя в штаб, я пошёл на объекты про-
верить состояние свежего железобе-
тона. Вдали, у штаба, заметил необыч-
ное для столь раннего часа скопле-
ние командиров, но решил не задержи-
ваться и пошёл дальше. Тёмные
казематы новых сооружений встретили
мокрой духотой быстросхватывающе-
гося бетона. Обойдя несколько долго-
временных огневых точек, убедился, что
бетон почему-то не увлажняется, хотя

уже припекало солнце, и на объектах нет
ни одного человека. Мне как начальнику
производственной части надо было при-
нять срочные меры. Остановил грузовую
машину с камнем и хотел проехать к
штабу, но тут заметил приближающегося
галопом всадника. Из седла с трудом
вывалился военинженер Морев. Не здо-
роваясь, я набросился на него: почему
нет людей, не увлажняется бетон?

– Я, чёрт побери, ищу тебя чуть ли не
час, – огрызнулся Морев, – коня загнал,
а ты – бетон, вода! Кому они нужны те-
перь? строили, столько сил вложили в
эти серые громадины, а вызвать их к
жизни не успеем. Короче, война. Се-
годня в ночь начнётся война, и тебя
срочно вызывают, – может, ты узна-
ешь больше…”

В штабе начальник строительного
участка военинженер второго ранга Ме-
ренков распорядился:

“– Сегодня в ночь, батенька мой, –
прервал он, наконец молчание, – часа
в три или четыре Германия начнёт
войну. Приказываю: в целях дезориен-
тации противника бетонному заводу
вхолостую, а камнедробилкам с полной
нагрузкой работать непрерывно до от-
крытия огня немцев, пусть слушают.
Далее. Собрать в батальоне все мешки,
а если не хватит, то и матрасовки, на-
бить их песком. Кроме того, оборудо-
вать для боя амбразуры наиболее
готовых сооружений, расчистив от ку-
стов и леса сектора обстрела. Готов-
ность – восемнадцать ноль-ноль.
Докладывать – мне. Должен прибыть
пулемётный батальон и принять гото-
вые точки. Но пока его нет, а есть только
представители батальона, сдавайте им
точки по мере готовности амбразур и
расчистки секторов обстрела. Маски-
ровочные заборы на точках снять только
с наступлением темноты”.{1}

Повторю – это произошло за сутки
до начала войны, рано утром 21 июня
1941 года. Полная боевая готовность
частей и подразделений УНС-89 на-
значалась на 18 часов 21 июня.

Это свидетельство столь необычно,
что есть необходимость подтвердить
его  другими подобными фактами. Ведь
слова какого-то полковника-сапёра
идут против авторитета боевых марша-
лов с генералами и легиона историков,
которые десятилетиями внушали чита-
телям, что сообщение о возможном на-

падении Германии было отправлено в
войска только в ночь на 22 июня. Может,
этот ветеран за давностию лет действи-
тельно чего-то напутал?

Поэтому поищем аналогичные
факты, подтверждающие свидетель-
ство полковника И.С. Чернова. Нас ин-
тересуют два момента – верно ли, что в
ночь с 20 на 21 июня войска получили
приказ  быть в боевой готовности и вме-
сте с ним извещение, что война нач-
нётся утром 22 июня? Понятно, что эти
моменты взаимосвязаны: если где-то
предупредили войска о предстоящем
через сутки нападении Германии, то,
следовательно, им приказали быть в
боевой готовности. И наоборот.

Алитусский укрепрайон, где работал
Чернов, строился на участке прикрытия
128-й стрелковой дивизии 11-й армии
ПрибОВО. На рассвете того дня по бое-
вой тревоге подняли части и других ди-
визий армии, занимавших свои позиции.
Вот раннее утро находившегося в полосе
обороны 1-го батальона 142-го стрелко-
вого полка 5-й стрелковой дивизии:

“На рассвете 21 июня командир ба-
тальона капитан Дутов приказа дежур-
ному по лагерю лейтенанту В.
Доморникову  объявить батальону бое-
вую тревогу. В считанные минуты под-
разделения были в полной боевой
выкладке, заняли свои боевые позиции.
Всё выданное вооружение и боепри-
пасы остались на руках всего личного
состава батальона”.{2}

А теперь войска соседней 8-й армии
ПриюОВО и не менее поразительное
свидетельство бывшего связиста из
286-го стрелкового полка 90-й стрелко-
вой дивизии Г.И. Гудзенко:

“В ночь на 21 июня 1941 года в 2
часа ночи по боевой тревоге часть
вышла к германской границе в рай-
оне местечка Шилале, где и заняли
оборону. Каждому связисту было вы-
дано по 90 патронов. Все прибывшие
сюда стали окапываться. К 5 часам утра
каждый из воинов окопался и замаски-
ровал свои окопы. Было это в виде
учебной тревоги, но это была настоя-
щая боевая тревога, ибо больше уже мы
не вернулись в свой летний лагерь…

По подразделениям было объ-
явлено, чтобы к 10 часам 21 июня
1941 года они были выведены на
опушку леса. Никто не знал для чего.
Заместитель политрука роты Гузенко

Г.К. попросил, чтобы я взял бумаги и ка-
рандаш и всё записал кто и что будут го-
ворить. Я так и сделал, ибо мне надо
было выпустить боевой листок.

Митинг открыл старший политрук Га-
релик и выступил на митинге командир
[комиссар] части Воробьёв. Он сказал:
мы все читали в нашей печати о том, что
распоясавшийся германский фашизм
оккупировал уже Голландию, Бель-
гию, Францию, Югославию, Чехосло-
вакию и подтягиваются войска к
нашим границам под любым предло-
гом. Значит все наши воины, сержанты,
старшины, офицеры в кратчайший срок
должны сосредоточить все свои знания,
все свои возможности и с данным нам
оружием дать отпор врагу, если он по-
смеет напасть на нашу Родину. Мы
полны решимости дать смертный
бой, а если потребуется и жизнь, и
фашисты не пройдут. У нас есть чем за-
щищаться…

Все выступающие клеймили гер-
манский фашизм и его вояк и клялись
не жалеть своих сил и жизней, чтобы
не пропустить врага на нашу землю.

После митинга я сразу взялся писать
боевой листок. Его проверил политрук
роты и приказал вывесить на кузове ра-
диостанции. Боевой листок получился
удачный и его охотно читали все.

Это был предпоследний боевой ли-
сток в моей жизни, о последнем боевом
листке опишу ниже. После митинга все
ушли к своим окопам”.{3}

Это факт не менее уникален – в 8-й
армии войскам объявили боевую тре-
вогу, а затем о предстоящей войне с
Германией сообщили не только коман-
дирам, но и рядовому составу! (Хотя
солдатам точный день и час немецкого
нападения, видимо, не объявили).

Естественно,  что время начала
войны в округе сообщали не только
стройбатам и стрелковым полкам. Бу-
дущий прославленный маршал броне-
танковых войск П.А. Ротмистров в то
время был начальником штаба 3-го ме-
ханизированного корпуса: 

“ 21 июня, буквально за несколько
часов до вторжения немецко-фашист-
ских войск в Литву, к нам в Каунас при-
был командующий войсками Прибал-
тийского Особого военного округа ге-
нерал-полковник Ф.И. Кузнецов. Тороп-
ливо войдя в кабинет генерала Куркина,
у которого я в то время был на докладе,

он кивнул в ответ на наше приветствие
и без всякого предисловия сообщил,
как ударил: 

–  Есть данные, что в ближайшие
сутки-двое возможно внезапное напа-
дение Германии. 

Мы молча переглянулись. И хотя нас
в последние дни не оставляло предчув-
ствие этой беды, сообщение Кузнецова
ошеломило”. {4}

Видимо, Ротмистров единственный
из наших маршалов, кто прямо сказал
читателям: командующий округом ещё
21 июня, до злополучной Директивы
№1, предупредил своих офицеров, что
завтра начнётся война. Вот только о
времени предупреждения Павел Алек-
сеевич сообщил весьма уклончиво – “за
несколько часов до вторжения”. При
такой подаче далеко не каждый поймёт,
что это предупреждение не имело ника-
кого отношения к “директиве №1”, по-
скольку 21 июня она не могла дойти ни
до Кузнецова, ни тем более до его под-
чинённых. Авось не обратят внимания
на число (21 июня) и сочтут, что Кузне-
цов сообщил это после получения “Ди-
рективы №1”. 

А теперь войска противовоздуш-
ной обороны ПрибОВО-СЗФ. В ночь
на 21 июня они получили следующий
приказ командующего Северо-Запад-
ной зоной ПВО{5}:
Управление помощника Сов.секретно
командующего войсками             Экз.№1
ПрибОВО
по противовоздушной обороне
20 июня 1941 г.
№0054  
20.6.41 2330 

Начальникам пунктов ПВО ПрибОВО
Только командиру 

в/ч 1403
Подтверждая введение готовности №2

с выполнением всех мероприятий 
к 18.00 – 19.6.41 г., ПРИКАЗЫВАЮ:  
1. Всю зенитную артиллерию, зенит-

ные пулемёты и прожектора поставить
на позиции в соответствии с разрабо-
танным Вами планом ПВО пункта и
моими личными указаниями.  2. Ввести
круглосуточное дежурство на всех ко-
мандных пунктах и в подразделениях
лиц командного состава.  Контроль за
несением дежурства осуществлять
лично Вам…   7. С 20.6.41г. совместно с
МПВО организовать затемнение пункта,
противопожарную оборону, медицин-

скую помощь пострадавшим и наметить
помещения для использования их в ка-
честве бомбоубежищ.   

Командующий Северо-Западной
зоной ПВО полковник

Карлин  
Начальник штаба Северо-Западной

зоны ПВО подполковник
Смирнов 

Я сократил этот приказ – там были
хоть и важные, но обычные вещи по бое-
готовности: подвезти боеприпасы, пред-
меты снабжения и т.д. Из документа видно
нечто поинтереснее – что ещё 18.06 был
отдан приказ о приведении в боевую го-
товность частей ПВО к 18 часам 19 июня.
Между 19 и 20 июня действие этого при-
каза в какой-то мере приостанавливалось
(по какой причине – мы уже знаем). Но
сейчас, в половине двенадцатого ночи
20 июня, командующий вновь под-
тверждал действие старого приказа –
войскам быть в боевой готовности к
18.00 следующего дня!

Этих фактов уже достаточно для под-
тверждения вывода, что в ночь на 21
июня 1941 года войска западных округов
получили приказ быть в боеготовности, а
командирскому составу сообщили время
нападения немцев на СССР – 3-4 часа
утра 22 июня. Учитывая, однако, что кашу
маслом не испортишь, а также длитель-
ность внедрения в умы людей обратного
– что Сталин не верил в нападение и по-
тому война свалилась на войска вне-
запно – пройдёмся по другим округам
(хотя, возможно, кому-то это покажется
уже лишним).

{1} Мухин Ю. Если бы не генералы!
М., Яуза, 2006. с.540-541;  “Сапёры”,
Современник, 1988, с.3-6.

{2} Коновалов П.С. Десять лет в бою.
Краткий боевой путь 5-й стрелковой –
44 гвардейской дивизии 1918-1945 гг.
Киров, Кировская областная типогра-
фия, 1995., с.44.

{3} http://centralsector.narod.ru/arch/
90sd/13.htm (из книги “Девяностая, Роп-
шинская”. ГП ИПК “Вести”, СПб, 2006.)

{4} Ротмистров П.А. Стальная гвар-
дия. – http://militera.lib.ru/memo/russian
/rotmistrov2/02.html.

{5} ЦАМО, ф.13815, оп.20225, д.1, л.4.
(Продолжение следует)

ÏÐÈÂÅÑÒÈ Â ÁÎÅÃÎÒÎÂÍÎÑÒÜ!
Г.Н. СПАСЬКОВ

Много было писано и говорено, но ещё
многие люди совершенно правду не знают,
поэтому нужно повторяться, писать и пи-
сать, чтобы молодое поколение ещё и ещё
читало и знало кто предатель. А главные
предатели: Ельцин, Горбачёв, Путин и дру-
гие, виновные в распаде и уничтожении на-
шего Великого и дорогого нам Советского
Союза, социалистического государства. 

Рабочий класс без революционной партии –
это армия без штаба.

И.В. Сталин
19-23 июня 1990 г. была проведена Россий-

ская партийная конференция, которая позицио-
нировала себя как Учредительный съезд
Компартии РСФСР (в составе КПСС). В конфе-
ренции-съезде приняли участие 2768 делегатов,
избранных на XXVII съезд КПСС от партийных ор-
ганизаций РСФСР. Присутствующий на съезде
Михаил Горбачёв поддержал предложение о
создании Компартии России.

Вожди КП РСФСР, переименованной в 1993 г.
на объединительно-восстановительном съезде
в КПРФ, в частности, Г. Зюганов, и ныне утвер-
ждают: да, это было благо – и подчёркивают в
этом свою личную роль. Тот же Зюганов в книге
«Верность» пишет:

«О себе же скажу так – готовя первый съезд
Компартии РСФСР, я, наконец, увидел перспек-
тиву реальной деятельности, обрёл ту самую
точку опоры, которой мне так не хватало. Я понял:
мы сумеем объединить единомышленников-ком-
мунистов в действенную сплочённую организа-
цию. Мы станем активной силой, которая сможет
дать отпор перевёртышам и предателям…».

Таким образом, действуя через ренегатов из
высшего руководства страны – Горбачёва, Яков-
лева, Шеварднадзе и др., которые своими пре-
ступными действиями дискредитировали КПСС,
и таких же более низкого уровня – Зюганова,
Купцова, Кашина и др., кукловоды из иностран-
ных спецслужб разрушали фундамент Страны
Советов по всем направлениям.

Напомним, что в 1-3 марта 1898 г. на первом
съезде в Минске была учреждена Российская со-
циал-демократическая рабочая партия (РСДРП) –
это была ленинская партия, партия нового типа,
действовавшая не в пределах нынешней России,
в Советское время – РСФСР, а на всей гигантской
территории Российской империи, включавшей в
то время ещё и Польшу и Финляндию.

Состоявшийся 6-8 марта 1918 г. в Петрограде
VII съезд РСДРП по предложению В.И Ленина

принял новое название партии: Российская Ком-
мунистическая партия (большевиков) – РКП(б).
И это была всё та же единая партия, которая по-
прежнему действовала на всей территории те-
перь уже бывшей Российской империи,
именовавшейся после Октября семнадцатого
года Советской республикой, Советской Рос-
сией, РСФСР.

Разрушая СССР, мировому капиталу нужна
была послушная «левая» партия, которая лега-
лизует госпереворот в СССР и приватизацию
России путём принятия буржуазного законода-
тельства и антинародных законов, написанных
за границей.

Анализируя события 90-х годов, можно выде-
лить несколько ключевых этапов разрушения
иностранными спецслужбами и их «пятой колон-
ной» Советской власти, социализма и СССР.

1 этап. Ликвидация 6 статьи Конституции
СССР 1977 г., гласившей: «Руководящей и на-
правляющей силой Советского общества,
ядром его политической системы, государст-
венных и общественных организаций является
Коммунистическая партия Советского Союза.
КПСС существует для народа и служит народу.
Вооружённая марксистко-ленинским учением,
Коммунистическая партия определяет гене-
ральную перспективу развития общества,
линию внутренней и внешней политики СССР,
руководит великой созидательной деятель-
ностью советского народа, придаёт планомер-
ный научно обоснованной характер его борьбе
за победу коммунизма. Все партийные органи-
зации действуют в рамках Конституции СССР».

Борьба за отмену или изменение 6-й статьи со-
юзной Конституции развернулась на I Съезде на-
родных депутатов, который начал свою работу 25
мая 1989 г. В острых прениях на съезде сформи-
ровалось два направления сторонников пере-
стройки: «умеренное», во главе с Горбачёвым, и
«радикальное», в виде возникшей межрегиональ-
ной депутатской группы (МДГ), сопредседателями
которой стали Борис Ельцин, Андрей Сахаров и
т.д. Враги СССР разыгрывали спектакль по шаб-
лону «плохого» и «хорошего» полицейского.

На съезде они требовали отменить 6 статью
Конституции, закрепляющую руководящую роль
КПСС, и признать политический плюрализм,
внедрить рыночные механизмы в экономику,
деидеологизировать управление и т.п. Рупором
радикального правления стали подконтрольные
«пятой колонне» СМИ, например, журнал «Ого-
нёк», газеты «Московские новости», «Москов-
ский комсомолец», «Аргументы и факты» и т.д.

5 февраля 1990 г. состоялся расширенный
пленум ЦК КПСС, на котором Горбачёв заявил
о необходимости введения поста президента
СССР с одновременной отменой 6-й статьи
Конституции СССР о руководящей роли КПСС
и установлении многопартийной системы. 14
марта 1990г. был принят закон «Об учреждении
поста Президента СССР и внесении изменений
и дополнений в Конституцию СССР». Статья 6-
я Конституции была изменена, а фактически
отменена.

2 этап. Создание КПРФ т.е. разрушение
партийного единства, партии как структуры, на
которой базировался СССР, организатора и
вождя советских людей, которая вела от по-
беды к победе, от Великой Октябрьской социа-
листической революции по Победы советского
народа в Великой Отечественной войне и
далее, вплоть до космических побед. Разрушив
единство партии, враги разрушили единство
Союза и растащили республики под контроль
марионеточных князьков-ренегатов, ставлен-
ников мирового капитала.

Кроме того, большевистская партия, которая
на практике отстаивала интересы рабочего
класса при помощи диктатуры пролетариата, за-
щищая власть рабочих от реставрации капита-
лизма и возводя для трудящихся новейшие
предприятия, электростанции, новые жилые
дома, колхозы, стадионы, дома отдыха, дворцы
спорта, библиотеки, больницы, детские садики
и т.д., была заменена парламентской партией
«кнопкодавов» по типу европейских левых оп-
портунистов, обслуживающих интересы капи-
тала, лишь имитируя борьбу с ним. Естественно,
вслед за КПРФ заявили о совей «незалежности»
от КПСС, а позднее и от СССР, и другие респуб-
лики. Принцип разделяй и властвуй Макиавелли
сработал на отлично.

3 этап. Многопартийность -буржуазный пе-
режиток, который нам вернула контрреволюцию
и «перестройка», необходимый классу капитали-
стов, чтобы дробить трудящихся и увлекать их
ложными обещаниями, голосовать за буржуаз-
ные партии, которые отстаивают интересы капи-
тала, а не труда.

«Вас смущает, что на этих выборах будет
выступать только одна партия. Вы не видите,
какая может быть в этих условиях избиратель-
ная борьба. Очевидно, избирательные списки
на выборах будет выставлять не только Комму-
нистическая партия, но и всевозможные обще-
ственные беспартийные организации. А таких
у нас сотни.

У нас нет противопоставляющих себя друг
другу партий. Точно так же у нас нет противо-
стоящих друг другу класса капиталистов и
класса эксплуатируемых капиталистами рабо-
чих. Наше общество состоит исключительно из
свободных тружеников города и деревни – ра-
бочих, крестьян, интеллигенции. Каждая из этих
прослоек может иметь свои специальные инте-
ресы и отражать их через имеющиеся многочис-
ленные общественные организации. Но коль
скоро нет классов, коль скоро грани между клас-
сами стираются, коль скоро остаётся лишь не-
которая, но не коренная разница между различ-
ными прослойками социалистического обще-
ства, не может быть питательной почвы для соз-
дания борющихся между собой партий.

Где нет нескольких классов, не может быть
нескольких партий, ибо партия есть часть
класса…» (Интервью И.В. Сталина Рой Говарду
из газетного объединения «Скрипс-Говард-
Ньюспейперс», 1936 г.).

4 этап. Пропаганда с высших трибун сепара-
тизма, капитализма, приватизации общенарод-
ной собственности.

Не стоит забывать, что помимо политических
мотивов, у раскольников из КП РСФСР/КПРФ,
прежде всего высшего руководства, имелся и
корыстный экономический мотив – собствен-
ность КПСС в России и за рубежом. Ведь КПРФ
без всяких на то прав объявила себя правопре-
емницей КПСС со всеми вытекающими отсюда
правами, в том числе и на партийное имущество,
золото и деньги партии.

5 этап. Декларация о суверенитете от вождей
КП РСФСР\КПРФ и фактический выход России
из состава СССР с провозглашением суверени-
тета РСФСР и намерения создать «новое демо-
кратическое правовое государство», приоритет
Конституции и законов РСФСР над законода-
тельными актами СССР, равные правовые воз-
можности для новообразованных политических
партий, общественных организаций и объедине-
ний, в том числе и неформальных, и т.д.

Далее «Берите столько суверенитета, сколь-
ко сможете проглотить» (ЕБН) и «парад сувере-
нитетов» …

Вопрос о создании Российской компартии
в КПСС был не нов. Он впервые обсуждался
ещё в 1925 г., вскоре после того, как был об-
разован СССР. Председатель Совета СКП-
КПСС Олег Шенин:

«Само образование Компартии РСФСР, от
которой с гордостью ведёт свою родослов-
ную руководство КПРФ, было огромнейшей

ошибкой, тем капсюлем, который, сдетони-
ровав, привёл в конечном итоге к разруше-
нию КПСС и СССР».

До Горбачёва в партии категорически пресе-
кались попытки выделить российских коммуни-
стов в отдельную организацию. В 1919 г. VII
съезд РКП(б), проходивший под руководством
Ленина, записал:

«Необходимо существование единой цент-
рализованной Коммунистической партии с еди-
ным ЦК, руководящим всей работой партии во
всех частях РСФСР (надо помнить, что под
РСФСР тогда понималось всё пространство
Российской империи). Все решения РКП и её ру-
ководящих учреждений безусловно обязательны
для всех частей партии, независимо от нацио-
нального их состава. Центральные Комитеты
украинских, латышских, литовских коммунистов
пользуются правами областных комитетов пар-
тии и целиком подчинены РКП».

«…если бы переименование нашей партии с
неизбежностью должно было привести к образо-
ванию русской партии, к образованию парал-
лельного российского Центрального Комитета, то
это было бы величайшим вредом для нашей пар-
тии, ибо это фактически означало бы существо-
вание двух центральных руководящих органов
нашей партии, потому что удельный вес россий-
ской части в партии союзного значения ясен сам
собой». («Чрезвычайный XXXII съезд СКП-КПСС.
Сборник документов», М., 2001 г., стр. 15-16).

«Партия есть высшая форма организации
пролетарий.

Партия является основным руководящим на-
чалом внутри класса пролетариев и среди орга-
низаций этого класса. Но из этого вовсе не
следует, что партию можно рассматривать как
самоцель, как самодовлеющую силу.

Партия есть не только высшая форма клас-
сового объединения пролетариев, – она есть
вместе с тем орудие в руках пролетариата для
завоевания диктатуры, тогда как она ещё не за-
воёвана, для укрепления и расширения дикта-
туры когда она уже завоёвана…

Партия нужна пролетариату для того чтобы
завоевать и удержать диктатуру пролетариата.
Но из этого не следует, что с исчезновением
классов, с отмиранием диктатуры пролетариата
должна отмереть и партия…» (Сталин И.В.
«Об основах ленинизма», «Вопросы лени-
низма», стр. 68-70, изд. 9-е).

ЗАЧЕМ ГОРБАЧЁВ СОЗДАЛ КПРФ В 1990 ГОДУ?
В.Г. БАБАКОВ
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Семь десятилетий Союза Советских Со-
циалистических Республик доказали его
жизнеспособность. За этот короткий ис-

торический период народы и республики, объ-
единившиеся в СССР, осуществили коренные
преобразования в общественном строе, доби-
лись крупных достижений в материальной и ду-
ховной сферах общества, создали новый
советский образ жизни. Консолидируясь вокруг
РСФСР и русского народа, они строили свои
взаимоотношения на базе равноправия, дружбы
и взаимопомощи. В прошлом отсталая страна
прочно заняла место мировой державы, она
была гарантом мира и надёжным защитником
народов, отстаивающих свою свободу и незави-
симость. Ни одна важная проблема в мире не
решалась без учёта мнения Советского Союза.

Советский Союз был первым в спорте, куль-
туре. Но, как говорят в народе: «Попадёт бод-
ливая корова в стадо – всё стадо разгонит». А у
нас как два чёрта из табакерки выскочили Ель-
цин и Горбачёв. Не мальчики, а два старых ком-
муниста, прошедшие партийные должности и
всегда уверявшие народ, что они благодарны
Партии и Ленину. С собой они привели целое
стадо себе подобных. Чего им не хватало? Вла-
сти и свободы грабить! Советская власть за
грабёж достойно наказывала, а сломав её,
можно «гулять Боре, Мише и всей их команде».

Они занялись сразу так называемыми ре-
формами. И первый удар их реформа нанесла
по «гробовым деньгам». Вот как об этом пишет
«Экспресс-газета» в №8(1357):

«В этом году мы все, не чокаясь, отметим
трагический юбилей: 30 лет назад, 26 декабря
1991 года, не стало Советского Союза. Про-
изошла «крупнейшая геополитическая ката-
строфа века». Каким был последний год жизни
советской империи, как её постепенно от-
ключали от аппарата жизнеобеспечения, мы
напомним:

Денежная реформа
8 января 1991 года министр финансов Ва-

лентин Павлов заверил – денежной реформы
не будет, а 22 января президент Михаил Горба-
чёв подписал указ об изъятии из обращения
купюр номиналом 50 и 100 руб. Объявление о
реформе прозвучало в вечерней программе
«Время», когда банки и магазины уже были за-
крыты. Купюры прекращали хождение в пол-
ночь, но населению дали ещё три дня, чтобы
положить наличные на свой счёт в банк. Вне-
запная реформа стала фактической конфиска-
цией денег у населения.

Повышение цен
13 февраля правительство объявило о ско-

ром подорожании продовольствия и промтова-
ров в 2-3 раза. Полки магазинов тут же
опустели. Скупали всё. Дефицит стал тоталь-
ным, а спекуляция повсеместной. В лексиконе
появилось слово «бартер». Люди меняли носки
на сигареты, а предприятия – телевизоры на
пальто или мороженых кур.

Параллельный центр.
Пленум движения «Демократическая Рос-

сия» выдвинул идею создания параллельного
центра во главе с Борисом Ельциным. Идея
сформирована Советом Безопасности США, ко-
торый решил, что Михаил Горбачёв теперь не
может обеспечить интересы Соединённых Шта-
тов. В Вашингтоне взят курс на создание в СССР
капиталистической экономики, расчленение
СССР и России, установление экономического
и политического протектората. Для Ельцина
сейчас важно пойти на резкое обострение отно-
шений с Центром и президентом СССР.

Вывоз денег.
19 февраля Ельцин дал интервью Цент-

ральному телевидению, где раскритиковал
политику кабинета министров и президента
СССР. Он заявил, что по решению парламента
РСФСР цены в России подниматься не будут.
ЕБН обвинил Горбачёва в предательстве на-
циональных интересов, а перестройку назвал
«политикой обмана и грабежа народа».

Кроме того, Ельцин рассказал, что он сам и
правительство России находятся под наблюде-
нием КГБ, который всеми силами стремится их
скомпрометировать. В качестве примера
Борис Николаевич привёл случай с допросом
зампреда Совмина РСФСР Геннадия Филь-
шина. Этот товарищ готовил сделку между
некой Ассоциацией «Уральская деревня» и анг-
лийской фирмой Dove Traiding International по
продаже всей свободной наличности респуб-
лики – 140 млрд руб. за $7,756 млрд. Это почти
в десять раз дешевле тогдашнего официаль-
ного курса в 1,8 руб. за $1. Экспертная комис-
сия Госбанка пришла к выводу, что сделка
давала иностранным инвесторам потенциаль-
ную возможность установить контроль над
значительной частью российской промышлен-
ности. Однако Фильшину никаких обвинений не
предъявили.

Кто же такой этот Фильшин?
Родился в 1931 года в селе Малета Мале-

тинского района Читинской области в кресть-
янской семье. В 1954 году окончил МГУ,
кандидат экономических наук. 1989-1991 –
народный депутат СССР, секретарь комиссии
по планированию, бюджету и финансам Со-
вета Союза ВС СССР. Член Межрегиональной
депутатской группы. В 1991 году был на сто-
роне ЕБН, работал замом у Силаева, а в 1992-
2005 – торговый представитель РСФСР и РФ
в Австрии.

Кстати.
23 февраля 1991 года в Москве прошёл

самый массовый митинг в истории страны. С
требованием сохранить СССР вышли 750 тыс.
человек. Их голос не услышали. В стране насту-
пила «демократия». Ровно через год в честь
праздника собрался такой же митинг противни-
ков реформ. Ельцин тогда впервые бросил на
несогласных ОМОН. Молодые каратели ногами
и дубинками избивали ветеранов, инвалидов.*
С «мясом» вырывали у них ордена и медали.
Офицеры, дошедшие до Берлина, не могли
дойти до Манежной площади – падали на Твер-
ской, как на поле сражения».

Вот такие едьцины, горбачевы, фильшины и
им подобные, всё получившие бесплатно от Со-
ветской власти, подло её предали.

А вот что как-то заявил Путин: «Я что-то не
припомню, чтобы послевоенное советское ру-
ководство, лидеры советские послевоенные
работали так же интенсивно, как я или дей-
ствующий президент Медведев Дмитрий Ана-
тольевич. Они не могли и в силу физического
состояния, и в силу непонимания чего надо де-
лать. Может быть, и шевелились бы, но не по-
нимали что, и не было воли для того, чтобы это
делать».**

При Сталине население прибывало до 3 млн
человек в год. Как говорил сам Иосиф Висса-
рионович: «Каждый год у нас прирастает три
Финляндии». За весь период правления Вождя
население СССР выросло на 40 млн человек.

При «слабом» руководстве СССР прибыль
населения в 1940 году составила 12,4%, а это
через 22 года после Великой Октябрьской со-
циалистической революции и Гражданской
войны, а в 1950 году, через пять лет после Ве-
ликой Отечественной войны, прирост населе-
ния уже составлял 16,8%.

Убыль населения России в 2020 году соста-
вила 688,7 тысячи человек, следует из данных
Росстата. Число умерших за январь-декабрь
прошлого года составило 2,124 миллиона чело-
век и выросло по сравнению с 2019 годом на
18% (в январе-декабре 2019 года число умер-
ших составило 1,8 миллиона человек).

Рождаемость за 12 месяцев 2020 года сни-
зилась на 3,3% в годовом исчислений.

После развала Советского Союза мир стал
как растревоженный улей. Ни одна страна не
стала жить лучше, чем жила при СССР. А как
ведут себя те страны, которые СССР освободил
от фашизма? В Польше, Чехии и в Прибалтике
сносят памятники советским солдатам и коман-
дирам, отдавшим жизнь за их свободу. Назна-
ченные Вашингтоном марионетки отрабатывают
доверие США. Народ осыпает цветами совет-
ские захоронения, а власть сносит их бульдозе-
ром. Варвары!

«25 февраля в Будапеште министры ино-
странных дел и обороны Болгарии, Венгрии,
Польши, Румынии, СССР и Чехословакии под-
писали заявление об упразднении Организа-
ции Варшавского договора. Он был создан 14
мая 1955 года, через неделю после присоеди-
нения ФРГ к блоку НАТО, то есть в ответ на
внешнюю угрозу.

СССР разом потерял почти всех своих во-
енных союзников. Впрочем, это произошло
даже раньше. Вооружённые силы некогда
коммунистических государств Польши, Чехо-
словакии и Венгрии в 1990 году вступили в со-
став Многонациональных сил и бок о бок с
американскими морпехами сражались с Ира-
ком за освобождение Кувейта» (Экспресс-га-
зета, 23 февраля 2021).

«14 января 1990 года в газете «Советская
Россия» обнародована деятельность коопера-
тива «Автоматика, Наука, Технология» («АНТ»),
созданного при поддержке КГБ одним из быв-
ших сотрудников ведомства. Контора под
видом тягачей массово продавала за рубеж
танки Т-72, которые в обход кассы, по левым
контрактам собирали на «Уралвагонзаводе».
Обратно завозились компьютеры.

Следствие партийной комиссии вышло на
«крышу» предприятия – замначальника 6-го
Главного управления КГБ (экономическая
контрразведка) генерал-майора Николая
Шама и руководителя хозяйственного управ-
ления Совмина СССР генерал-майора КГБ
Александра Стерлигова. В это же время коо-
ператив «АНТ» начал финансировать избира-
тельную кампанию оппозиционера Бориса
Ельцина в Верховный Совет РСФСР, а потом
успешно лоббировал его избрание председа-
телем палаты.

Расследование спустили на тормозах после
августовского путча, во время которого гене-
рал Стерлигов возглавлял личную охрану Бо-
риса Ельцина.*** Окончательно стало ясно, что
виновных в торговле танками не найдут, когда
в сентябре 1991 года Михаил Горбачёв по
просьбе Ельцина повысил Шама до замести-
теля председателя КГБ». (Экспресс-газета, 4
марта 2021).

К этому можно добавить, что в афере уча-
ствовал и Николай Рыжков. Об этом писали все
оппозиционные газеты, которая власть всеми
способами «душила». В то время, когда ГКЧП –
советское руководство в результате «демокра-
тического» путча во главе с Ельциным было не-
законно арестовано и брошено в тюрьмы,
Рыжков и Стерлигов приобрели в собствен-
ность бывшие государственные дачи. Оба живы
и здоровы. Рыжкову 93 года, Стерлигову 79 лет.

Как пишут газеты, Рыжков на собственном са-
молёте летает на охоту в собственное лесное
хозяйство. Молодцы… 

Не то что те, кто встал в августе 1991 года за
соблюдение результатов референдума 17
марта 1991 года, где народ (76,7%) проголосо-
вал за сохранение Советского Союза.

Те, кто предал Великую державу и память
погибших за нашу Советскую Родину, плюнули
в их могилы, живёхоньки и богатеньки. Совесть
их не мучает и от сердечных приступов они не
умирают. Рыжков вовсю помогал ломать страну.
Это он, в одночасье договорившись с Ельци-
ным, остановил в один день на ремонт 26 из 28
табачных фабрик. А те табачные изделия, что
были на складах, журналисты находили потом
на помойках, так же, как и другие продукты пи-
щевой промышленности.

«2 марта Михаилу Горбачёву исполнилось
60 лет. Общественность отметила, что главе го-
сударства в связи с юбилеем не вручили ника-
ких правительственных наград. Люди шутили –
«меченый» предпочёл взять подарок деньгами.
Ведь накануне в стране вступил в силу его указ
о введении 5-процентного налога с продаж.
Нововведение подавалось как мера из арсе-
нала рыночной экономики, с отсылками к опыту
США, где подобная практика действовала по-
всеместно.

Особенность этого налога – неприятная не-
ожиданность. На ценнике товара ничего не ме-
нялось, как стояло, например, 100 руб., так и
осталось. Но при оплате в кассе чек пробивали
на 105.

Недовольство глупостью, которая экономи-
чески ничего не решала, было повсеместным.
Слишком уж бросались каждый раз в глаза эти
пять процентов.

Демократы учли опыт и сделали хитрее. Уже
1 января 1992 года в стране, над которой всего
пять дней назад сменили красный флаг на трёх-
цветный, правительство Егора Гайдара ввело
самый грабительский для населения и про-
изводителей налог за всю историю России –
НДС в 28 процентов. Он ловко прятался в на-
чальную цену товара и не был так заметен, как
горбачёвский. Люди и не догадывались, что с
них вместо пяти процентов дерут уже почти в
шесть раз больше. 

Весной 1991 года в Австрии по программе
обмена International Visitor Leadership Program,
организованной Госдепом США, находились
реформаторы и будущие члены правитель-
ства: вице-премьер Александр Шохин, ми-
нистр внешних экономических связей Пётр
Авен, министр экономики Андрей Нечаев, ми-
нистр экономического развития Алексей Улю-
каев, руководитель Администрации Прези-
дента и первый вице-премьер Анатолий Чу-
байс, министр внешнеэкономических связей
Сергей Глазьев. 

Чему демократы научились у Госдепа?
1 января 1992 года правительство России,

возглавляемое президентом Ельциным, объ-
явило об отмене централизованного контроля
над ценами. Редкие покупатели, выбравшиеся
с утра в магазин были изумлены. На вчера ещё
голых прилавках волшебное изобилие – отече-
ственная, изрядно подсохшая колбаса, камен-
ный сыр, синюшные куры, водка, селёдка,
конфеты. Только вот цены на всё космические.
Мясо мороженое – 31 руб. против недавних го-
сударственных 2 руб. 90 коп. в магазине, фарш
говяжий – 72 руб. вместо привычных 3 руб. 50
коп. Есть всё, но в 10 раз дороже.

Никто не задался вопросом: откуда что взя-
лось, если в канун Нового года людей уверяли
– страна на грани голода, а за любами продук-
тами шла самая настоящая охота. Их в гигант-
ских очередях добывали с боем.

Все эти продукты несколько месяцев гнили
в составах на подступах к Москве, Ленинграду,
другим крупным городам. Их специально дер-
жали для создания искусственного дефицита,
недовольства людей и последующего создания
гнусного мифа – Гайдар (в 1991-м – зампред
Совета Министров РСФСР, министр экономики
и финансов) накормил страну». (Экспресс-га-
зета, 4 марта 2021).

Одновременно с этим, чтобы завоевать лю-
бовь молодёжи, демократы разрешили порно-
графию и выпуск эротических журналов,
которые стали элементами пропаганды капита-
листической системы.

А ЕБН принял на советской конституции
присягу, которую нарушил уже через несколько
месяцев. А это чистая ИЗМЕНА РОДИНЕ!

Ельцин же первый и показал, как надо гра-
бить народное добро. Об этом красочно со-
общила в 2005 году газета «Аргументы и факты»
(№44). В августе 1991 года эта газета вылила
не один ушат помоев на ГКЧП. Одна статья на-
зывалась: «Подайте бедному Стародубцеву…».
Да, у председателя Крестьянского союза СССР
не было денег на адвоката. У всех арестованных
не было вкладов, машин, дач, квартир – всё го-
сударственное. Шли разговоры о выселении из
квартир, но не решались на эту подлость «за-
воеватели», а по сути, изменники Родины.

И все эти годы после августа и власть, за-
хватившая страну, и её окружение пытались
всячески унизить достоинство людей, которые
встали тогда за СССР.

Но через 14 лет «АиФ» разоткровеннича-
лась. В статье «Покупай и властвуй» Виктор
Обухов сообщает:

“Семья” Ельцина монетизирует бизнес?
Поговаривают, что на продаже “Сибнефти”

заработал не только  г-н Абрамович, но и те, кому
он обязан своим головокружительным взлётом
на бизнес-олимп. Якобы “семья” – ближнее и
дальнее окружение первого президента России
– получила от своего самого талантливого вос-
питанника сполна. О сохранившихся “родствен-
ных” отношениях ходят самые разные слухи.
Например, по словам осведомлённого источ-
ника “АиФ”, в свою поездку в Италию, оказав-
шуюся для него роковой (Ельцин сломал там
тазобедренный сустав), экс-президент слетал
на личном самолёте Р. Абрамовича. И не просто
слетал, а, будучи в приподнятом расположении
духа, настойчиво вразумлял Романа Аркадь-
евича, кому тот должен быть благодарен за всё,
что у него есть, понимаешь...

С личными интересами понятно. Но главный
вопрос остался открытым. Зачем государство,
не успев переварить отобранный у “ЮКОСа”
“Юганскнефтегаз”, приобрело (в лице “Газ-
прома”) у Абрамовича пятую по объёмам до-
бычи нефти “Сибнефть”? Зачем государство (в
лице уже РАО ЕЭС) выкупает у Потанина акции
“Силовых машин” – крупнейшего производи-
теля турбин для электростанций? И это – явно
не последние приобретения. Поговаривают,
что тот же потанинский “Интеррос” собирается
продать государственной “Роснефти” пакет
акций компании “Верхнечонскнефтегаз”, а Газ-
прому – акции “РУСИА Петролеум”. Как пове-
дал “АиФ” директор Института национальной
стратегии Станислав Белковский, на горизонте
ещё две мегасделки. Алмазная госкомпания
“АЛРОСА” вроде бы собирается за 8 млрд долл.
выкупить у Потанина главный алмаз в его оли-
гархическом венце – “Норильский никель”. А
“Роснефть” чуть ли не за 20 млрд приобретёт
третью по размерам нефтяную компанию
страны “Сургутнефтегаз”.

Кто мечтает “раскатать пельмени назад”?
Не для того ли власть по крупицам собирает

в “закрома Родины” некогда распроданную за-
дарма собственность, чтобы застраховать себя
от происков олигархической фронды накануне
выборов 2007-2008 годов? Как уверяют инфор-
мированные собеседники “АиФ”, многие из тех,
кто 5 лет назад был “равноудалён” от власти,
вовсе не оставили мыслей “раскатать пельмени
назад” и вернуть себе былое влияние.

Цивилизованно, за реальные деньги выку-
пая у олигархов их бизнес, власть, возможно,
пытается по-хорошему отбить у них охоту бун-
товать. Обладание собственностью и облада-
ние банковским счётом – разные вещи. Заводы
и нефтяные вышки не вывезешь через “Шере-
метьево-2”. Миллиарды долларов можно без
труда переправить за границу и расслабиться
на Багамах. Ничто так не отбивает охоту, за-
драв штаны, бежать делать революцию, как на-
битые зелёной наличностью карманы этих
штанов.

Если власть хочет застраховать себя от ма-
лейших поползновений со стороны капитала,
то капитал, в свою очередь, страхуется от... на-
ездов власти».

А в итоге выходит, что власть и олигархи –
два сапога – пара. Они договорятся, чтобы им
самим было лучше, а о народе, который они
обокрали до нитки – ни слова.

И вот мы видим, как Роман Абрамович уча-
ствует как представитель РФ в переговорах
России и Украины. Он чьё доверенное лицо?
Татьяны Дьяченко, папа которой угробил и об-
воровал вместе с Абрамовичем и такими как он
страну? Татьяна с Юмашевым официально
управляли развалом страны при вечно пьяном
Ельцине, так может пора с них спросить за это,
а заодно, судя по книге Михаила Полторанина
«Власть в тротиловом эквиваленте. Наследие
царя Бориса» (стр. 431), спросить, что они оба
знают про убийство Льва Рохлина.

«Лев Яковлевич сказал, что по информации
его агентов из службы безопасности «семьи»,
четвёрка в составе Бориса Ельцина, дочери-
имиджмейкера Татьяны Дьяченко, руководи-
теля администрации Валентина Юмашева и
зама руководителя Александра Волошина об-
суждали варианты устранения лидера ДПА.
Любые решения – автокатастрофа или пуля
снайпера в людном месте – посчитали непри-
емлемым, опасным для власти. Нужно органи-
зовать хитрую бытовую загогулину, чтоб была с
«изюминкой».

Кому поручить?
Рассматривали кандидатуру зама руководи-

теля администрации Евгения Савостьянова. В
своё время он был начальником управления
КГБ по Москве и Московской области. Вертели
так и эдак – отклонили. Психологически не
готов. Набрался правозащитного мусора, ра-
ботая с Андреем Дмитриевичем Сахаровым и
Гавриилом Поповым, а в КГБ его занесло слу-
чайным порывом ветра. Демократ и чистоплюй.
А нужен гэбист бериевской школы.

Татьяна Дьяченко с Юмашевым сказали Ель-
цину, что есть подходящий человек с хорошей
выучкой – Тихий. Таким псевдонимом (Рохлин
до разговора со мной не вычислил его) они на-
рекли другого кремлёвского чиновника. «У него
холодные глаза и холодный рассудок». Рабо-
тайте, сказал им Ельцин, сделает – рассчита-
емся. Если надо, пусть подключит грушников.

– Я не остановлюсь, успеть бы, – сказал ге-
нерал. На том мы с ним расстались».

Нетрудно представить, что за «личности» за-
хватили страну. Кто эта Татьяна Дьяченко? Вот
как описывает эту «особь» Михаил Полторанин в
своей книге (стр.382): «У Ельцина есть дочь Тать-
яна Дьяченко, он в ней души не чает: в общем-то
пичужка свердловская, неприметная трясогузка,
но с большими претензиями орлицы – вся в па-
пашу. Её можно играючи развести на что угодно,
и она пойдёт к отцу с твоим мнением как со
своим, будет ласково уговаривать его: “Ну
папа!”, и президент на глазах начнёт таять…

Этим самым, как я уже говорил, олигархи
вооружались надёжной “фомкой” к главным
кремлёвским дверям, отмычкой к воле Бориса
Николаевича».

Эта пичужка устроила в самом Кремле, где
была квартира Ельцина, встречи с ночёвкой с
Чубайсом. Об этом написал в своей книге «От
рассвета до заката» Александр Коржаков. 

Вот какие ничтожества ломали СССР.
Мне трудно представить, что перенесла Та-

мара и Елена Рохлины. Я отправляла письма в
Прокуратуру (Скуратову), Путину. Ответов, ко-
нечно, не получила.

А Михаил Полторанин при каждом удобном
случае просит вернуться к теме трагедии семьи
Рохлиных, но реакции ноль… А ведь многие участ-
ники того разговора живы и здоровы. В интересах
власти смыть с себя всякие подозрения, но…

И Запад не выдерживает того, что вытворяют
наши «олигархи». «АиФ» в том же номере под за-
головком «Взгляд с Запада. Лондон жирует на
краденых миллиардах» сообщает: «Критику в
свой адрес со страниц “АиФ”, других российских
изданий олигархи обычно воспринимают с кри-
вой ухмылкой. Но уж кого точно наши акулы ка-
питализма не заподозрят в предвзятости, так это
западные СМИ. Между тем вот как на днях авто-
ритетная британская газета “Гардиан” оценила
приток русских капиталов и их хозяев в столицу
Туманного Альбиона. Статья, опубликованная 25
октября, так и называется: “Почему мы приве-
чаем этих грабителей в Лондоне?”.

Как пишет издание, огромные деньги, “кото-
рые должны идти на российские пенсии, зар-
платы и инфраструктуру, тратятся на частные
школы, личных шофёров и поваров. По оценкам,
в России 27 миллиардеров и сотни акционерных
миллионеров... Духовный лидер этого круга –
Роман Абрамович, нефтяной и алюминиевый
миллиардер, владелец футбольного клуба “Чел-
си”. Рядом с ним – его бывший партнёр Борис Бе-
резовский, объявленный в России в розыск мо-
шенник, от которого пострадала Самара.
Чувствуют себя как дома, курсируя между Сур-
реем и Сити, миллиардер Владимир Потанин, ме-
таллический магнат Олег Дерипаска, спекулянт
нефтью и газом Шалва Чигиринский. Поскольку
олигархи набили мошну в основном благодаря
администрации Бориса Ельцина, неудивительно,
что дочь бывшего президента Татьяна Дьяченко и
её муж Валентин Юмашев тоже осели в Лондоне”.

Всем им, считает автор статьи, “нравятся
британская история и традиции, а также отноше-
ние высшего общества, где не принято задавать
вопросов по поводу сказочных состояний”. Од-
нако у “Гардиан” нет иллюзий относительно про-
исхождения этих состояний. Богатства, которые
хлынули в английскую экономику, “являются
украденными у народа России. В 1990-е годы мы
были свидетелями разграбления российских ре-
сурсов, которое привело к резкому сокращению
продолжительности жизни русских и падению
ВВП. То, что называли рыночной экономикой, по
существу было дешёвой распродажей нацио-
нальных богатств горстке государственных аппа-
ратчиков, имеющих нужные связи. Газ, нефть и
полезные ископаемые по дешёвке ушли к
друзьям Кремля... Лондон жиреет на этих без-
нравственных доходах, абсолютно не интересу-
ясь их происхождением”.

Спасибо газетам «Гардиан» и «АиФ», и хоть
это было напечатано в 2005 году, но актуально
и сегодня, да и мало что изменилось с тех пор.
Абрамович по-прежнему влезает в государст-
венные дела России и за это в Англии ему воз-
вращают арестованные активы. 

Единственное, что известно, что Англия не
приняла в свой высший свет тех, кто оказался
замешан в ограблении России, уж как они не
старались угодить. Жена Лужкова чего только
там не построила, а ею англичане брезгуют. И в
России им места не найдётся. Счастливы ли
они тем, что натворили? Не думаю. Наелись,
напились, нагулялись – это жизнь животных, но
не людей. Как бы то ни было, но росли и учились
все они в Советской стране и многие из них ещё
заскулят под песню: «Здесь под небом чужим я
как гость нежеланный, вижу клин журавлей,
улетающих вдаль… Ах, как сердце болит, видя
птиц караваны, в золотые края провожаю их я». 

Они принесли беду и горя много нашему на-
роду, но и себя наказали, своих детей и внуков.
Вряд ли из них что-то порядочное вырастет. А
их родителей и дедов проклянут собственные
дети и внуки.

*Руководил «процессом» из своего каби-
нета заместитель московского мэра Лужков.
(Здесь и далее прим. ред.)

** А эти хорошо понимали что делать, и мы
теперь, оглядываясь вокруг, хорошо видим, что
они наделали.

*** Точнее, А.Н. Стерлигов возглавлял «штаб
обороны Белого дома».

ÊÒÎ È ÊÀÊ ÐÀÇÐÓØÀË ÑÎÂÅÒÑÊÈÉ ÑÎÞÇ
Т.А. ШЕНИНА
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В СССР был свой нефтяной танкер-
ный флот, было своё собственное про-
изводство танкеров. Но когда Советский
Союз временно прекратил существова-
ние, производство танкеров прекрати-
лось. А те танкеры, которые составляли
торговый флот страны, были порезаны
на металл. А потом РФ стала прибегать
к услугам зарубежных перевозчиков
чёрного золота. И кое-что закупала по
импорту для своего танкерного флота
(который, естественно, регистриро-
вался в разных «панамах»).

Суда танкерного флота России были
ликвидированы в начале 2022 года. До-
вольно тёмная история. Вот что о ней
пишет журналист Иван Рыбин: «…вес-
ной сего года Россия по дешёвке рас-
продавала отличные суда, в том числе и
танкеры. Компания «Совкомфлот» вы-
нуждена была начать распродажу
своего флота, так как западные банки,
которым она была должна, потребовали
срочно свои деньги. Наши власти помо-
гать морякам тогда отказались, хотя
сумма по меркам государства была ми-
зерной. Валюты у РФ навалом, а ино-
странные банкиры требовали именно
её. Но чиновникам всё это не надо. Вре-
дительство 90-х, когда был уничтожен
торговый флот СССР, продолжается».
Валентин Катасонов

* * *
Новый российский бренд автомоби-

лей, которые будут выпускаться в Сара-
товской области, назвали Alfarus. Как и
в случае с «Москвичом», речь о сборке
китайской модели, на которую повесят
российскую эмблему.

Название Alfarus напоминает Aurus,
но связи между ними никакой. Новый
российский бренд создаёт компания
«АльфаТех»– отсюда и такое имя.

Первая модель под брендом Alfarus,
которая пойдёт в производство уже во
втором квартале 2023 года, – электри-
ческий компактвэн. Это ни что иное, как
FAWBestune NAT. В Китае он появился в
2021 году.

Пусть модель полностью китайская и о
создании собственных разработок «Аль-
фаТех» пока речи не ведёт, но локализация
производства компонентов уже заплани-
рована. В рамках этого проекта планиру-
ется разместить выпуск максимального
числа комплектующих на территории Са-
ратовской области. Речь про электронику,
стёкла, пластик – для всего этого в ре-
гионе есть производственные мощности.

Производство компактвэнов Alfarus
в Энгельсе Саратовской области запу-
стят во втором квартале 2023 года, пер-
вые машины будут готовы в третьем
квартале. Всего в 2023 году должны со-
брать 2000 штук. Павел Ёлшин

* * *
В скором времени YouTube будет за-

крыт, а те, кто продолжит им пользо-
ваться, будут наказаны. Об этом заявил
основатель и руководитель частной во-
енной компании (ЧВК) «Вагнер» Евгений
Пригожин, его слова приводит пресс-
служба.

«В ближайшее время YouTube будет
закрыт. А те, кто активно пользуются Yo-
uTube, в свою очередь, будут выявлены
и понесут заслуженное наказание после
того, как он будет запрещён», – указал
он. Пригожин также назвал YouTube ин-
формационной чумой.

Он отметил, что в России большое
количество собственных ресурсов для
просмотра контента, к примеру, «ВКон-
такте», «Одноклассники» и RuTube.

В свою очередь гендиректор хол-
динга «Газпром-медиа» Александр Жаров
заявил, что вопрос о блокировке YouTube
в России могут рассмотреть, если плат-
форма продолжит нарушать российское
законодательство. При этом он отметил,
что Rutube не является заменой YouTube,
поскольку YouTube – это всемирный ви-
деопоисковик, который развивался дол-
гие годы. Алина Гончарова

ИХ ДОСТИЖЕНИЯ
В Совфеде заявили, что уехавшие за

рубеж россияне могут стать шпионами.
ЦРУ, МИ-6 и украинская разведка

«открыто вербуют» российских граждан,
уехавших из России после начала СВО,
говорится в докладе временной комис-
сии Совета Федерации по защите госу-
дарственного суверенитета и
предотвращению вмешательства во
внутренние дела России.

Сенаторы считают, что россиян хотят
использовать для подрывной деятель-
ности в России как шпионов и диверсан-
тов, а также как провокаторов и
подстрекателей противоправных акций.
Это требует дополнительного законода-
тельного реагирования, говорится в до-
кументе.

* * *
По оценкам разведки США, содер-

жание ЧВК «Вагнер» обходится в 100
млн долларов в месяц. В пересчёте на
год бюджет «Вагнера» – 84,2 млрд руб-
лей по текущему курсу – сравним с бюд-
жетом крупных российских регионов,
таких как Брянская область (93,8 млрд
рублей), Астраханская область (83,4

млрд рублей) или Республика Карелия
(84,8 млрд рублей).

Об этом со ссылкой на полученные
США разведданные сообщил Reuters вы-
сокопоставленный американский чинов-
ник, а затем подтвердил на брифинге
официальный представитель Совета на-
цбезопасности Белого дома Джон Кирби.

* * *
Китай нам друг, но всё ещё быть

может…
Как сообщает Bloomberg со ссылкой

на судовых брокеров, с 5 декабря от пе-
ревозки нефти из России отказалась ки-
тайская China Cosco Shipping –
крупнейший оператор морских перево-
зок в КНР и в мире, флот которого на-
считывает более 1,4 тысячи судов.

С 5 декабря США запретили страхо-
вать, финансировать и предоставлять
суда для перевозки российской нефти,
если её стоимость выше 60 долларов.

Российскую нефть по ценам выше «по-
толка» продолжают возить небольшие
частные судовладельцы. Но и для них
окно возможностей сужается.

* * *
Каждый второй автомобиль на рынке

будет китайским.
Из-за ухода из России американских,

европейских и японских автопроизводи-
телей их место могут занять китайские
бренды, чья доля на российском рынке в
2023 году может превысить 50%. По
оценке «ВТБ Лизинг», на данный момент
производители из Китая занимают около
30% авторынка в России.

Минувшей осенью автомобильные
бренды из Европы, США и Японии практи-
чески распродали все свои машины, хра-
нившиеся на складах. В общей сложности
к концу 2022 года число брендов на рос-
сийском авторынке сократилось с 60 до 14.

Politkrem

К О Р ОТК О

Вмарте 2011 года Президент Медведев
подписал Указ о кадровых изменениях в
Вооружённых силах РФ. В числе переме-

щаемых по карьерной лестнице офицеров ока-
зался и генерал-лейтенант Валерий Евневич.

Генерал ранее находился на должности на-
чальника Главного управления боевой подго-
товки Вооружённых сил МО РФ. Считалось, что
это удачная кандидатура на должность коман-
дующего ВДВ, но назначили Владимира Шама-
нова. А Евневичу досталась новая и довольно
странная должность – помощник Министра
обороны.

Между тем Евневич был широко известен
среди военных как грамотный военачальник.
Он закончил РВВДКУ (Рязанское воздушно-де-
сантное) в 1972 г., Военную академию имени
Фрунзе, Военную академию Генштаба ВС РФ.
Участник Афганской кампании, участник кон-
фликта в Приднестровье, командир Таманской
дивизии и Герой Российской Федерации.
Бывал в Оше, Намангане, Баку. Не ромашки
там собирал, а решал поставленные задачи.
Прошёл весь путь от командира десантной
роты до генеральских высот.

Был награждён орденом “За военные за-
слуги”, орденом Красного Знамени, двумя ор-
денами “Красная Звезда”, За заслуги перед

Отечеством 3 степени, медалями “Золотая
Звезда Героя РФ”, “За боевые заслуги”, Жукова
и т.д. Дважды был ранен.

А новая должность оказалась сродни сек-
ретарской. Евневич был вынужден присут-
ствовать на всех совещаниях Министра,
выслушивать его оскорбления в адрес из-
вестных генералов и полковников, ходить с
папкой за Министром и записывать в блокнот
его мысли и поручения.

Работа не для боевого генерала. Но в сен-
тябре 2011 года Евневичу исполнялось 60 лет,
а это предельный возраст того времени для
нахождения на службе в МО РФ. Предполага-
лось получить генерал-полковника (получил
11 июня 2011 года), дослужить до конца конт-
ракта и уйти на пенсию.

Но должность, на которую определили Ев-
невича, ему не нравилась. Каждый день прихо-
дилось видеть министра, которого не любили
военные, и выслушивать его. Вероятно, в Вале-
рии Геннадьевиче копилась раздражение.

Однажды он разговаривал по телефону в
перерыве между совещаниями. Тут к нему по-
дошёл Министр Сердюков, стал по привычке
вести себя высокомерно, хамить, обложил ге-
нерала нецензурной бранью и велел ему закон-
чить разговор и возвращаться на место.

Евневич, не прерывая своего разговора,
развернулся и коротким тычком в лицо акку-
ратно уложил гражданского министра обо-
роны на паркетный пол. А затем продолжил
свою беседу.

Вероятно, в этот лёгкий удар генерал-пол-
ковник вложил всё своё неприятие ходом про-
водимой военной реформой, неприятие
иметь такого человека в начальниках и все
прочие неприятия. Спустя несколько дней
другой десантник, Шаманов, по поводу этого
инцидента скажет: «В наших войсках бьют бы-
стро и сильно...».

Несмотря на то, что Сердюков был молод и
здоров, а генерал уже в годах и с ослабленным
здоровьем, у министра обороны в этот день
хватила ума не развивать конфликт. Иначе он
мог снова и снова касаться затылком горизон-
тальной поверхности. Потому что десантник
есть десантник, а мебельщик есть мебельщик.
Но во время экзекуции должность с граждан-
ского Министра обороны не слетела, и было

очевидно, что дни пребывания Евневича в ап-
парате МО РФ сочтены.

Следует сказать, что Анатолий Сердюков,
при всех его неоднозначных качествах, в этой
ситуации негодяем не оказался, не стал разду-
вать дело до суда. Он вообще не хотел огласки
этого инцидента, опасаясь за свою репутацию.

Сейчас генерал-полковник в отставке Вале-
рий Геннадьевич Евневич работает советником
генерального директора ООО “ЛУКОЙЛ-Ре-
зервнефтепродукт”. Председатель Межрегио-
нальной общественной организации ветеранов
военной службы и боевых действий “Союз ве-
теранов 40-й армии”. Всё у него хорошо.

Анатолий Сердюков был уволен с поста Ми-
нистра обороны 6 ноября 2012 года, за неспо-
собность управлять министерством, армией и
её имуществом. Расследование, проведённое
в МО, выявило громадные злоупотребления и
хищения, которые не могли происходить без
ведома Анатолия Эдуардовича.

Но сели второстепенные лица. Сам быв-
ший министр обороны попал под амнистию,
как “защитник Отечества”. У Сердюкова тоже
всё хорошо. Как бывший член Совбеза он по-
жизненно пользуется государственной охра-
ной и “мигалкой”. 

ВОЕНВЕД

От редакции. Автор, явно симпатизируя
Евневичу, признаёт, что Сердюкова, кото-
рый, кстати, как сообщалось, с Васильевой
уехал за границу, уволили с поста МО за «не-
способность». Если бы не его амурные по-
хождения, его отставной свёкор не стал бы
обращать внимание на его способности
управлять вооружёнными силами. В их кру-
гах совсем другие взгляды на способности и
неспособности. И прежде они, Евневич и
Сердюков вместе делали одно дело – кру-
шили армию. Причём Евнович изменил 
Родине раньше Сердюкова.

Осенью 1993 г. генерал-майор Евневич
героически выделил силы и средства вве-
ренной ему Таманской дивизии для участия
в ельцинском перевороте, за что и получил
золотую звезду. С ней он красовался зимой
1994 г. в Кремлёвском Дворце съездов, где
5-летие вывода наших войск отмечал Союз
ветеранов Афганистана (СВА тогда был в
фаворе у ельцинской власти, так как именно
его «передовой отряд» первым напал на
Верховный Совет РСФСР). Но, видимо, не
все побратимы-афганцы разделяли радость
Героя РФ Евневича. Во всяком случае на
проводимом через день съезде Союза вете-
раном Афганистана молодой генерал был в
том же мундире, но на месте золотой
звезды зияла дырка от её крепления. Кстати,
на съезде товарищи с мест пытались под-
нять вопрос – как получилось, что ветераны-
афганцы оказались на стороне государ-
ственных преступников, – но президиум
ловким манёвром его снял. 

Так что то, что один государственный
преступник дал в морду другому государст-
венному преступнику, нас нисколько не тро-
гает. Нам достаточно знать, что сейчас у них
всё хорошо. Уверены, что Валерий Евгень-
евич даёт толковые советы генеральному
директору ООО “ЛУКОЙЛ-Резервнефтепро-
дукт”, за что получает вполне сносное воз-
награждение, может даже выше МРОТ, и в
том числе благодаря его грамотным сове-
там экономика РФ движется семимиллимет-
ровыми шагами вдогон за экономикой
мировой. А может даже экономикой Порту-
галии, как нам было обещано.

Воктябре прошёл очередной ХХ съезд Ком-
партии Китая. Внимание комментаторов
акцентировалось на том, кого вывели из

состава Центрального комитета и Политбюро
КПК, кого туда ввели, как изменилось соотноше-
ние сил между фракциями в составе руководства
Компартии и т.п.

На содержательную сторону мероприятия
было обращено значительно меньше внимания.
В первую очередь я имею в виду отчётный до-
клад съезду председателя Си Цзиньпина, а
также резолюцию съезда по докладу ЦК КПК.

Рискну всё-таки немного поразмышлять о
том, какой общественно-экономический строй
существуют на сегодняшний день в Китайской
Народной Республике и куда этот строй эволю-
ционирует. Впрочем, если члены Китайской ком-
мунистической партии (тем более члены ЦК КПК
и члены Политбюро) считают себя коммуни-
стами, они вроде бы должны руководствоваться
соответствующим понятийным аппаратом, в
рамках которого для обозначения социально-
экономической модели общества используется
понятие «общественно-экономическая форма-
ция» (ОЭФ).

Напомню, что с точки зрения марксистской
теории ОЭФ включает экономический базис (си-
стему отношений по поводу производства, об-
мена, распределения и потребления обществен-
ного продукта) и политическую надстройку
(право, политические партии, власть, идеологию,
культуру). При этом экономический базис играет
определяющую роль. А природа базиса опреде-
ляется отношениями в сфере производства
(обмен, распределение и потребление вто-
ричны). И, наконец, отношения в сфере про-
изводства находятся в прямой зависимости от
собственности на средства производства (земля,
природные ресурсы, основные фонды и др.). Это
азбучные истины.

Несогласных с теорией ОЭФ всегда было не-
мало. В советское время их называли ревизио-
нистами. С подобного рода ревизионистами
вели борьбу и в Китае во времена Мао. В 1961
году на конференции в Гуанчжоу Дэн Сяопин (тот
самый, который в 1978 году запустил экономи-
ческие реформы в Китае) сделал своё, пожалуй,
самое знаменитое высказывание: «Не важно,
чёрная кошка или белая кошка, если она может
ловить мышей – это хорошая кошка». Дэн намек-
нул, что вопрос о форме собственности на сред-
ства производства – не самый принципиальный.
А в 1962 г. он уже прямо заявил: «Какая форма
производственных отношений самая эффектив-
ная, ту и надо избрать, какая форма в какой
местности может достаточно легко восстановить
и развить сельскохозяйственное производство,
ту и надо избрать; какую форму народ желает ви-
деть, ту мы и должны избрать, и если она неза-
конна – сделать её законной». За эти
высказывания Дэн Сяопин был на отравлен в
ссылку на «трудовое перевоспитание».

После окончания холодной войны и развала
СССР число тех, кто называет себя марксистами,
в мире сильно поубавилось, но они не исчезли.
И оплотом марксизма-ленинизма в современ-
ном мире себя считает Китай с его коммунисти-
ческой партией, насчитывающей без малого 97
миллионов членов. ХХ съезд КПК подтвердил
свою приверженность этому учению. В резолю-
ции съезда говорится, что партия «непоколе-
бимо придерживается марксизма-ленинизма,
идей Мао Цзэдуна, теории Дэн Сяопина…».

Оказывается также, что для китайских комму-
нистов «марксизм не догма, а руководство к
действию» (фраза, ставшая крылатой и принад-
лежащая Фридриху Энгельсу). Мысль о творче-

ском развитии марксизма в резолюции выра-
жена очень округло, в соответствии с канонами
китайской партийной эзотерики: «Только сочета-
ние основных положений марксизма с конкрет-
ными реалиями Китая и лучшими достижениями
традиционной китайской культуры, постоянное
применение диалектического и исторического
материализма позволят нам дать правильные
ответы на важные вопросы, поставленные эпо-
хой и практикой, всегда сохранять могучую и не-
иссякаемую жизненную энергию марксизма».
Ещё в одном месте эта мысль выражена более
ясно: «Практика нам показывает, что причина ус-
пеха КПК и преимущества социализма с китай-
ской спецификой в конечном счёте кроются в
плодотворности марксизма и плодотворности
китаизированного и осовремененного марк-
сизма». Итак, марксизм в Китае осовременен, и
ему придана китайская специфика.

Словосочетание «китайская специфика» про-
низывает все выступления и документы съезда.
Только в рассматриваемой резолюции раз пять-
десят используется термин «социализм с китай-
ской спецификой». Есть также «социалисти-
ческая правовая система с китайской специфи-
кой». Я мысленно задаю себе вопрос: «Китай-
ская специфика предполагает, что социализм в
КНР имеет какие-то отличия от другой модели
социализма, но какой? От советской или юго-
славской, или от той, которая обрисована клас-
сиками марксизма-ленинизма?» Увы, в доступ-
ных мне источниках ответа не нахожу.

Через китайскую партийную эзотерику всё-
таки прорываются отдельные откровения. В ре-
золюции два или три раза применён термин
«социалистическая рыночная экономика». Что-
то очень знакомое. Ну да! Это же югославские
коммунисты ещё при Иосипе Броз Тито в 1960-е
годы решили строить «рыночный социализм»,
причём, что удивительно, на базе марксизма.
Ортодоксальные марксисты тогда раскритико-
вали эти идеи, назвав их ревизионизмом. «Ры-
ночный социализм», «рыночная социалистичес-
кая экономика» с точки зрения марксизма – ок-
сюморон, сочетание несочетаемого. Примерно
то же самое, что «сухая вода». Примерно то же
самое, что «инклюзивный капитализм» Клауса
Шваба. «Инклюзивный» означает: учитывающий
интересы всех членов общества. Но тогда это не
капитализм! Социализм «рыночный» означает,
что члены общества – участники рынка. Что
между ними ведётся конкурентная борьба, кото-
рая не может не разъединять (процесс обратный
соединению, на базе которого созидается со-
циалистическое общество). Что целью участни-
ков рынка является получение прибыли (это
главный признак капитализма). Что для макси-
мизации прибыли необходимо использование
наёмного труда, а для этого необходим капитал
как в денежной форме, так и в форме средств
производства. И т.д. и т.п. В итоге получается
полное отрицание социализма в том виде, как
его представляли классики марксизма. В совет-
ское время критика «рыночного социализма» с
позиций ортодоксального марксизма была изло-
жена в разжёванном виде в сотнях статей и де-
сятках книг.

И, как мне кажется, председатель КПК Си
Цзиньпин понимает всю несуразицу, связан-
ную с «рыночным социализмом». Он ведь не
может не помнить, что и развал Советского
Союза начался с призывов Михаила Горбачёва
строить социализм в СССР на основе «рыноч-
ной экономики».

А в Китае джин из бутылки был выпущен ещё
во времена Дэн Сяопина. Начались реформы,
которые перестраивали экономический базис

общества. И до этого уже в Китае были перекосы
в понимании и применении марксизма. Напри-
мер, «культурная революция». Это отчасти напо-
минало политику «военного коммунизма»
большевиков в 1918-1921 гг. Но то был перекос
влево. А при Дэн Сяопине начался уклон вправо
(с 1978 года). Это несколько напоминало НЭП в
России с 1921 года по конец 1920-х гг. – опасный
с точки зрения планов построения социализма
период, ибо частный капитал набирал силу и го-
товился к захвату политической власти. Больше-
вики понимали действие закона соответствия
политической надстройки экономическому ба-
зису. И.В. Сталин успел спасти социалистиче-
скую идею, начав индустриализацию и
формирование действительно социалистиче-
ского экономического базиса.

А вот китайские товарищи этот момент про-
пустили. Только чудо может им помочь запихать
в бутылку вышедшего на свободу капиталисти-
ческого джина. Судя по некоторым признакам,
Си Цзиньпин пытается это сделать.

Приведу некоторые цифры, характеризующие
изменения в экономическом базисе Китая за по-
следние десятилетия. В 1978 году (когда нача-
лись первые преобразования Дэн Сяопина),
госсектор создавал 56% ВВП Китая, сектор коо-
перативных предприятий и организаций – 43%,
сектор так называемых «необщественных форм
собственности» (проще говоря, частный сектор)
– всего 1% ВВП. Важной вехой в создании мас-
штабного частного сектора в Китае стало введе-
ние в 1993 году стандартной структуры
управления государственными компаниями с со-
ветом директоров во главе. Благодаря этому с
1997 по 2002 год в рамках реструктуризации го-
сударственных предприятий множество непри-
быльных госкомпаний были приватизированы. В
ряде сфер государство также приняло решение
об уменьшении доли государства, сохраняя за
собой контрольный пакет акций. Ещё одной
вехой в деле укрепления позиций частного сек-
тора в экономике стало принятие в 2007 году за-
кона о защите частной собственности (этот закон
готовился около 14 лет); он подтверждал права
индивидуальных предпринимателей, утверждал
неприкосновенность имущества, в том числе
средств производства. Долгое время сферой, за-
крытой для частного предпринимательства, был
банковский сектор. Но и тут в 2014 году было
принято решение запустить проект в виде не-
скольких частных кредитных организаций.

Государственный сектор экономики стал по-
степенно уступать свои позиции частному. Вот
данные, собранные McKinsey & Company: только
за последние 20-25 лет доля занятости в городах
Китая, поддерживаемая частными предприя-
тиями, увеличилась более чем в четыре раза – с
18 процентов в 1995 году до 87 процентов в 2018
году. Экспорт, созданный частным сектором,
также увеличился: с 34 процентов до 88 процен-
тов. Доля частного сектора в инвестиции в ос-
новной капитал составила 65 процентов в 2018
году по сравнению с 42 процентами в 1995 году.
Доля частного сектора в создании ВВП страны
оценивается в последние годы в 60%. 24 марта
2022 года «Жэньминь жибао» опубликовала дан-
ные Главного государственного управления КНР
по контролю и регулированию рынка за период
с 2012 по 2021 год: количество частных пред-
приятий в Китае увеличилось в 4 раза – с 10,857
млн единиц до 44,575 млн, а доля частных пред-
приятий в общей численности всех предприятий
выросла с 79,4% до 92,1%.

ÃÅÍÅÐÀË, ÓÄÀÐÈÂØÈÉ ÌÈÍÈÑÒÐÀ

КАКОЙ ОБЩЕСТВЕННО-ЭКОНОМИЧЕСКИЙ СТРОЙ В КНР?
С О Ч Е Т А Н И Е  Н Е С О Ч Е Т А Е М О Г О

В.Ю. КАТАСОНОВ

Дорогие товарищи!
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